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В розницу — свободная цена.

Вчера вТашкенте состоялось заседание Комиссии по экономии топливно-энергетических ресурсов, на котором были 
приняты неотложные меры по обеспечению строгой дисциплины при хранении и использовании нефтепродуктов

Председательствовал на 
заседании первый замести
тель премьер-министра Рес
публики Узбекистан И. X. 
Джурабеков, возглавляющий 
работу этой комиссии.

В соответствии с приняты
ми прежде решениями с 
участием специалистов Уз- 
госнефпгепродукта, Узнефте- 
инспекции, Управления по
жарной охраны МВД и Ко
митета государственного кон
троля была проведена про
верка технического состояния 
ведомственных нефтескладс
ких хозяйств и заправочных 
станций в Каракалпакстане, 
областях республики и го
роде Ташкенте. Материалы 
этой проверки были пред
ставлены комиссии. Из них 
следует, что все еще имеют 
место серьезные нарушения 
при приеме, хранении и ис
пользовании нефтепродуктов, 
техническое состояние нефте
складов не соответствует 
установленным правилам. 
Из-за этого, например, толь
ко в Каракалпакстане еже
годные потери нефтепродук
тов составляют более .650 
тонн. Аналогичное положение 
сложилось в нефтескладских 
хозяйствах Самаркандской, 
Бухарской. Кашкадарьинс
кой. Андижанской. Навоий- 
ской, Сурхандарьинской, 
Ташкентской. Хорезмской 
областей, города Намангана. 
Обнаружены грубейшие на
рушения хранения, учета, 
противопожарной безопас
ности. нерациональное ис
пользование горюче-смазоч
ных материалов на предпри
ятиях Минсельхоза, Мин- 
комобслуживания, Узсельхоз- 
снабремонта. Узптицепрома, 
Узколхозстроя и Узводстроя. 
Отмечены также случаи от
пуска горюче-смазочных ма
териалов владельцам лич
ных машин.

Несмотря на то, что реше
нием комиссии категорически 
запрещено использование ав
томобильного топлива не по 
назначению — в пекарнях, 
5анях. для отопления адми
нистративно-бытовых и про
изводственных помещений 
— подобные факты продол
жают иметь место. И это при

остром- дефиците нефтепро
дуктов. С начала года для 
этих целей использовано 
около полутора тысяч тонн 
дизельного топлива на пред
приятиях Узбекбрляшув, 180 
тонн — в системе Узптице
прома, 149 тони — в под
разделениях Минсельхоза, 
72 тонны — в Каракалпакс
ком производственном объе
динении «Шелководство». В 
этом списке много других 
предприятий и организаций.

Комиссией обращено вни
мание руководителей ряда 
министерств, ведомств, хоки- 
миятов на серьезные нару
шения, допущенные в ис
пользовании нефтепродуктов, 
указано на недостаточность 
принимаемых ими мер, из-за 
чего на многих предприятиях 
создается атмосфера безот
ветственности, недооценки 
важности всемерной эконо
мии нефтепродуктов. Это 
наносит значительный ущерб 
экономике республики.

На заседании комиссии 
рассмотрен вопрос о проводи
мой работе по внедрению 
приборов учета расходова
ния газа. Отмечено, что при 
возрастающем объеме пот
ребления природного газа 
приборами учета оснащено 
лишь 69 процентов промыш
ленных и всего 8 процентов 
коммунальных пользовате
лей, у населения эти прибо
ры вовсе отсутствуют.

Для совершенствования 
учета расходования газа и 
ускорения внедрения при
боров комиссия приняла ре
шения, направленные на 
создание собственной произ
водственной базы по выпус
ку счетчиков газа и обес
печение ими потребителей.

В заседании комиссии 
приняли участие заместители 
премьер-министра республи
ки А. Н. Возненко, К. Н. 
Туляганов, К. Ж. Хак- 
кулов, заместители Пред
седателя Совета Ми
нистров Республики Кара
калпакстан, хокимов облас
тей и г. Ташкента, пуково- 
дители министерств, ве
домств, концернов, корпора
ций. объединений.

(УзА).

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

О ПОВЫ Ш ЕНИИ ЗАКУПОЧНЫ Х ЦЕН НА 
ЗЕРН О  КОЛОСОВЫ Х КУЛ ЬТУР

В целях компенсации возросших затрат на материально- 
технические и энергетические ресурсы и стимулирования 
колхозов, совхозов, арендных, фермерских и других хо
зяйств, а также сельского населения в расширении посе
вов и увеличении валовых сборов зедновых колосовых 
культур:

1. Утвердить с урожая 1994 года закупочные цены на 
зерно колосовых культур в среднем за 1 тонну пшеницы
— 120 тысяч рублей, ячменя — 96 тысяч рублей, овса
— 96 тысяч рублей и ржи — 115 тысяч рублей.

2. Министерству финансов Республики Узбекистан 
разработать и довести до соответствующих министерств 
и ведомств прейскуранты новых закупочных цен.

Президент
Республики Узбекистан И. КАРИМОВ.
г. Ташкент,
30 ноября 1993 г.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
КАБИНЕТА МИНИСТРОВ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

ОБ УТВЕРЖ Д ЕН И И  ЗАКУПОЧНЫ Х ЦЕН 
НА СКОТ И МОЛОКО

В целях создания необходимых государственных ре
сурсов мяса и молока и устойчивого обеспечения насе
ления республики мясо-молочными продуктами Кабинет 
Министров постановляет:

1. Утвердить с 1 декабря 1993 г. закупочные цены на 
скот и молоко согласно приложению.

2. Министерству финансов Республики Узбекистан в 
недельный срок довести до заинтересованных министерств 
и ведомств прейскуранты новых закупочных цен на скот 
и молоко.

Кабинет*1 Министров И. КАРИМОВ.
г. Ташкент,

30 ноября 1993 г.

П Р И Л О Ж Е Н И Е  
К П О С Т А Н О В Л Е Н И Ю  К А Б И Н ЕТА  М И Н И С Т Р О В

О Т  30 Н О ЯБРЯ  1993 г.

ПРЕДЕЛЬНЫЕ РАЗМЕРЫ 
ЗАКУПОЧНЫХ ЦЕН НА СКОТ И МОЛОКО

тыс

А Крупный рогатый скот, 
лошади и аарблюды 
Свиньи
О вцы  и козы

М о л о к о  базисной  
•кириости 3,6 процента

руб. за тонну 
(а среднем) 
а живом ааса

1680

а убойном вас*

3500
3500
3500

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН «СУМ-КУПОНОВ»
Личное мнение

Что вам до нас, господа?

В соответствии с ранее 
принятыми решениями пра
вительства по защите потре
бительского рынка, укреп
лению Денежного обращения, 
введению на территории 
Республики Узбекистан 
«Сум-КупонОв» и необходи
мостью дальнейшего совер
шенствования порядка их 
обращения Кабинет Минист
ров постановляет:

1. Установить, что с 6 де
кабря 1993 года на террито
рии Республики Узбекистан 
законным платежным средст
вом являются выпущенные 
в обращение с 15 ноября 
1993 года «Сум-Купоиы» до
стоинством 1, 3, 5. 10. 25, 
50, 100. 200, 500, 1.000, 
5 -000 , 10 .000.

«Сум-Купоны» обязатель
ны к приему на территории 
Республики Узбекистан го
сударственными, кооператив
ными и иными предприятия
ми, учреждениями, организа
циями, колхозами и населе
нием во все виды плате
жей, а также учреждениями 
банков и предприятиями 
Министерства связи для за
числения иа текущие рас
четные счета, во вклады, на 
аккредитивы и для перевода 
без ограничений.

Банкноты Ванка России 
образца 1993 года всех до- 
стоинств принимаются в 
качестве платежного средст
ва на территории Республи
ки Узбекистан наряду с 
«Сум-Купонами» без ограни
чений.

2 . Определить, что наряду 
с «Сум-Купонами» в качест
ве платежного средства для 
оплаты товаров и услуг мо

гут быть использованы банк
ноты Госбанка СССР образ
ца 1961 —1992 годов;

достоинством 50 и 100 
рублей — в срок до 15 
декабря 1993 года включи
тельно;

достоинством 1, 3, 5, 10 
и 25 рублей — в срок до 
1 января 1994 года.

Указанные банкноты, на
чиная с 6 декабря 1993 г., 
учреждениями -Узсбербенка 
во вклады не принимаются.

3. Предприятиям оптовой 
и розничной торговли в сис
темах госассоциации «Узбек
савдо». Узбекбрляшув. ми
нистерств и ведомств, имею
щих торговую сеть;

возобновить с 6 декабря 
1993 г. реализацию товаров, 

кроме продажи предприятиям 
и организациям непродоволь
ственных товаров в порядке 
мелкого опта;

продажу продовольствен
ных товаров рыночного фон
да производить только дет
ским. лечебным, лечебно
профилактическим учреж
дениям. домам отдыха, ин
тернатам для престарелых, 
домам инвалидов, учебным 
и другим социалыю-культур- 
имм учреждениям: 

продажу товаров по чекам 
и чековым книжкам произ
водить в установленном по
рядке без ограничений.

4. Комиссиям по контролю 
за состоянием поступления де
нежной выручки от реализа
ции товаров и платных ус
луг, созданным н соответст
вии с постановлением Каби
нета Мимнетров от 19 нояЛ 
Ря 1993 года № 581 при 
районных, городских учреж

дениях Центрального банка, 
усилить работу по обяза
тельной ежедневной инкасса
ции, оперативному учету, 
анализу выручки в «Сум- 
Купонах» и рублях, посту
пившей от каждого инкас
сируемого предприятия, уч
реждения и организации.

При выявлении нарушений 
установленного порядка ин
кассации выручки оперативно 
принимать меры в соответ
ствии с действующим зако
нодательством.

5. Учреждениям Узсбер 
банка, начиная с 6 декабря 
1993 года, по желанию 
вкладчика производить вы
дачу расчетных чеков и 
чековых книжек на приобре
тение товаров и оплату ус
луг со счетов граждан, кро
ме вкладов, зачисленных на 
отдельные специальные бес
процентные счета свыше 200 
тыс. рублей. Оплата неис
пользованных расчетных че
ков «Сум-Купонами» учреж
дениями Узсбербанка не 
производится.

6 . Выдачу вкладов налич
ными производить по мере 
обеспечения учреждений Уз
сбербанка наличными «Сум- 
Купонами» с 1 января 1994 
года.

7. Контроль за ходом вы
полнения настоящего по
становления возложить на 
председателя республиканс
кой комиссии тов, Мутало- 
ва А.

Председатель 
Кабинета Министров 

И. КАРИМОВ.
г. Ташкент.
30 ноября 1993 г

Крах надежд на объеди
нение денежных систем Уз
бекистана и России, созда
ние не эфемерной, а настоя
щей рублевой зоны, где рав
ноправным объектом высту
пает каждый партнер, вызвал 
неоднозначную реакцию сре
ди граждан республики. Об
ращают внимание на непос
ледовательность действий 
российского правительства 
н представители русско
язычного населения. Сегод
ня мы публикуем одно из 
писем на эту тему, посту
пившее от пенсионера 
И. II. Шадрина, проживаю
щего в поселке Селекция 
Кнбрайского района Таш. 
кентской области.

В Москве есть си
лы, которые стремятся дик
товать свою нолю республи
кам, входящим в состав 
Содружества Независимых 
Государств. Разве не кабаль
ные условия поставили они 
для народа Узбекистана по 
обмену денег выпуска
1961—-1992 годов на рубли 
1993 года, разве нельзя 
это оценить как попытку 
посягнуть на свободу и не
зависимость республики?

Ведь нз публикаций печати 
мы знаем, что Узбекистан 
постоянно заявлял о своем 
желании остаться во вновь 
создаваемой рублевой зоне и 
до самого последнего вре
мени московские руководи
тели заверяли, что и Рос
сия согласна на создание 
общей с ними денежной сис
темы.

И вдруг такое неожидан
ное (а может, и продуман
ное) решение! Видимо, это 
продиктовано стремлением
поправить далеко не блес
тящие дела в экономике за 
счет бывших советских рес<- 
публик.

Я всей душой одобряю 
действия (нашего Президен
та, правительства республи
ки. Сегодня мы вводим свою 
национальную валюту. Про
цесс этот проходит трудно, 
болезненно, «о мы понима
ем, что без подобных мер в 
Узбекистане не обойтись. 
Зато потом никто нам не 
попытается диктовать свои 
«отравила игры».

Что же касается нынеш
них трудностей, то. уверен, 
республика их преодолеет.

Н. ШАДРИН.

В Женеве начались пере
говоры по урегулированию 
югославского конфликта с
участием министра иност
ранных дел 12 стран Евро
пейского союза. Главы внеш
неполитических ведомств 
ЕС намерены получить от 
боснийских лидеров гаран
тии беспрепятственной гу
манной деятельности в Бос
нии и Герцеговине, а так
же изложить (конфликтую
щим сторонам свою общую 
позицию в отношении путей 
урегулирования кризиса

Премьер-министр Изрпн- 
ля Рабин выразил сомнение
относительно возможности 
начать ныв од войск из Газы 
и Иерихона 13 декабря. Ли
дер ООП Арафат обвинил 
Израиль в стремлении по. 
дорвать палестино-израиль
ское соглашение.

J  ‘ .

Загадочные пиратские на
падении на иностранные су
да в Восточно-Китайском 
море — главная тема трех
дневных консультаций 
представителей МИД Япо
нии и КНР, открывшихся в 
Токио. С 1991 года в опас
ной эовие было зафиксирова
но 7В подобных нападений.

На Францию надвигается 
эпидемия гриппа, перекоче
вавшего ем «а  Ив Великобри
тании. По пропнозу, грип
пом переболеют от 3 до Ю 
миллионов французов.

(По сообщениям инфор
мационных агентств).

Узбекистан — государство с великим будущим

Выходит с 1 января 1991 года

ИДЕТ ПРИВАТИЗАЦИЯ
Более полусотни животноводческих ферм передано в 

коллективную собственность в хозяйствах Хорезмской 
области. Это больше, чем предполагалось планом прива 
тизации на нынешний год.

Первые результаты работы на новых условиях пока
зывают, что успех достигается там. где руководители 
хозяйств не оставляют без внимания первопроходцев 
пожелавших взять в свою собственность фермы, помо 
гают на первых порах кормами, материалами, выделяют 
земельные участки, заботятся вместе с работниками 
ферм о проведении зимовки окота. Так, образованное в 
Ургенчском районе акционерное общество «Ак чашма» 
смогло значительно увеличить поголовье стада, а за счет 
повышения продуктивности животных наращивать про 
изводство молока и мяса. Возросла и заработная плата 
владельцев фермы. Там же, где руководители хозяйств 
считают, что получившие юридическую самостоятель 
ность животноводы должны сами решать свои пробле 
мы, дела обстоят хуже. Это, конечно, не приносит поль
зы ни самому хозяйству, ни потребителям мясо-молоч- 
ной продукции. Цель же приватизации, которая на пер 
вом этапе проводится на малопродуктивных фермах, 
вывести отрасль из кризиса, привить людям чувство от 
ветственности за дело. В будущем году намечено прива
тизировать все животноводческие фермы области.

ПО ПРОБЛЕМАМ ОЛИМПИЗМА
Четыре дня в Национальном олимпийском комитете 

Республики Узбекистан работал семинар, организован
ный для руководителей дЗщастных и городских олимпий
ских клубов. Его программа включала цикл лекций по 
истории олимпиад, начиная с античных времен, а также 
различные аспекты этих игр, законодательные акты Уз 
бекистана о физической культуре и общественных объе 
динениях, их влияние на развитие олимпийского движе
ния в молодой суверенной республике.

Перед слушателями выступили специалисты по различ- 
ным направлениям. Так, интересной, полезной и познава
тельной была лекция «Маркетинг в спорте», которую 
прочел профессор из Австралии Джон Силли. Гость 
далекого континента не раз уже выступал перед аналогич
ной аудиторией во многих странах.

Участники территориального семинара знакомились с 
постановкой физической культуры и спорта в школах, 
вузах и рабочих коллективах столицы республики.

По программе семинара проведен «круглый стол», где 
участники этой встречи обсудили многие интересующие 
вопросы.

(По сообщениям наших корреспондентов и УзА).

На территории Молдовы в 
понедельник введена нацно 
нальная валюта — молдав 
ский лей. Один лей равен 
тысяче рублей-купонов, на 
холившихся до этого в обо. 
роте. Один американский 
доллар обменивается на 
3.85 лея, 100 российских 
рублей — на четверть лея 
(25 бань).

Вслед за администрациями 
Москвы и Петербурга с 
декабря введен налог на 
временное пребывание нно 
странцев во Львове. Теперь 
проведенный здесь день для 
них будет стоить одну ми 
нимальную украинскую »aip- 
плату — 60 тысяч купо
нов. Пока касается это 
только граждан Российской 
Федерации.

На последних торгах Мос
ковской межбанковской ва 
лютной биржи курс долла
ра остался на прежнем уров
не — 1231 рубль. По^мне 
нию экспертов Бизнес 
ТАСС, значительное усиле
ние доллара вызвано силь
нейшими инфляционными 
ожиданиями, вызванными 
нарастающим давлением на 
правительство с целью смяг
чить финансовую и денеж
ную политику.

Новую версию убийства 
американского президента 
Дж. Кеннеди выдвинули ку 
бннекие спецслужбы. По ут
верждению бывшего, минист
ра внутренних дел й руко
водителя госбезопасности 
Кубы генерала Фабиана 
Эскаланте, в покушении 
участвовали боевики чикаг
ской мафии, а также ку
бинцы из эмигрантских ан- 
тикастровских группировок. 
«П0 нашим данным, по Кен 
неди было про нал едено че
тыре или пять выстрелов 
из разных точек», — заяв 
ляет генерал в документаль 
ном трехсерийном фильме 
о тайных операциях ЦРУ, 
показанном на днях по га
ванскому телевидению.

ПО ЗАКОНАМ
Остродефицитные лекар

ства общей стоимостью пять 
миллионов рублей безвоз
мездно передал андижанс
ким лечебным учреждени
ям руководитель внешне
торгового объединения «Ин- 
тер-Узбекистан» Аманулло 
Негматов. Объединение сов
местно с местной товарно
сырьевой биржей получило 
эти препараты на основе

МИЛОСЕРДИЯ
бартерных сделок из Гон
конга и других зарубежных 
стран, с фирмами которых 

■ осуществляет деловые сдел
ки, создает совместные пред
приятия.

— Скоро мы отметим 
большой праздник — го
довщину принятия Консти
туции, — сказал А. Негма
тов. — Она дает всем граж
данам нашего суверенного

государства широкие возмож
ности для труда и учебы. 
Ну а пока у нас временные 
трудности, связанные с пере
ходом к рыночным отноше
ниям, деловые люди, биз
несмены должны помочь пе
режить это время нуждаю
щимся и прежде всего — 
больным детям. Всем тем, 
кому можно хоть немного 
облегчить жизнь.

К. НИЗАМОВ, 
корр. УзА.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ КАБИНЕТА МИНИСТРОВ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

О ИЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ 
СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ ПОРЯДКА 
ОБРАЩЕНИЯ НА ТЕРРИТОРИИ

Славится своими животно
водами НурабадСкий район 
Самаркандской области. Кол
лективное хозяйство имени 
Раззака Джахангнрова раз
водит племенных овец. Их 
в отаре насчитывается 70 
тысяч голов. В отделении, 
возглавляемом Мардоном-ака

Суяровым, — 12 тысяч 
овец. Кроме того, скотоводы 
его отделения разводят вер
блюдов и лошадей.

К зимовке скота в хо
зяйстве подготовились ос
новательно, кормов заготов
лено вдоволь. Загоны и ко
шары отремонтированы,

утеплены.
НА СНИМКАХ: управля

ющий отделением Мардон 
Суяров; Еердкер Тухтамура- 
дов не только лучший чабан 
отделения, ему нет равных н 
в спортивных состязаниях по 
национальной борьбе кураш.

Фото Т. НОРКУЛОВА.
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НАУКА-ХОЗЯИСТВО-ЗАВОД 
ЗВЕНЬЯ ОДНОЙ ЦЕПИ

Узбекистан обладает огромным научным потенциалом. И 
Ьем более досадно, что многое нз того, что сделано учены
ми, недостаточно полно внедряется в производство, низка 
жоиоммческаа эффективность внедряемых разработок. По
чему »то происходит, что мешает своевременному внедре
нию достижений науки в производство! На »ту тему наш 
корреспондент беседует со старшим научным сотрудником 
НПО «Биолог», кандидатом биологически* наук Р. С. НА
ЗАРОВЫМ.

— Действительно, многие 
научные разработки недоста
точно полно внедряются в 
производство. Взять, к при
меру, главную отрасль сель
скохозяйственного « произ
водства республики •— хлоп
ководство.

Урожайность хлопчатника 
у нас за последние десять 
1ет составляет 25 — 26 
центнеров с гектара, что 
меньше, чем в Израиле, 
Австралии. США, Турции и 
Испании.

В то же время научно- 
исследовательские учреж
дения, кафедры вузов и 
опытные станции располага
ют значительным количест
вом завершенных научно- 
технических разработок, мас
штабное использование ко
торых придало бы мощный 
импульс дальнейшему раз
витию хлопководства. Одна
ко широкомасштабное внед
рение в ряде случаев даже 
проверенных на производст
ве разработок, затягивается.

— И какие же серьезные 
равработкн у нас «заморо
жены»?

— За примерами ходить 
далеко не надо. УзНИХЙ и 
Институтом почвоведения 
Академии наук республики 
разработан метод посева по 
грядам и гребням, повыша
ющий урожайность на 3 — 
5 центнеров. Эффективность 
этого приема доказана на 
опыте всех областей рес
публики. Внедрив этот ме
тод более чем на половине 
площадей, хозяйства Каш- 
кадарьинской, Сурхандарь- 
инской. Андижанской и На- 
манганской областей еже
годно обеспечивают перевы
полнение планов. При таком 
способе сева в 2 — 3 раза 
уменьшаются пересевы. Не
смотря на это, в целом по 
республике этот метод еже
годно применяется не более 
чем на 20—25 процентах 
площадей.

Не находит должно
го внедрения в хозяй
ствах республики и та. 
кой обоснованный, беспро
игрышный прием, как сев 
оголенными семенами с за
данным количеством семян. 
Во всех хлопкосеющих стра
нах мира норма высева се
мян хлопчатника не превы
шает 15 — 20 килограммов 
на гектар, а у нас ежегод
ные площади таких посевов 
едва достигают 25 процентов 
от общего объема. При та
ком способе сева в два. три 
и даже четыре раза снижа
ется расход дорогостоящих 
посевных семян. ■ На таких 
посевах не надо проводить 
прореживание, колхозники и 
рабочие совхозов освобож
даются от изнурительного 
ручного труда.

Доказана высокая эконо
мическая эффективность ме
ханизированной и химической 
чеканки хлопчатника, ма
шинной уборки хлопка-сыр
ца. Но и эти приемы приме
няются на протяжении пос
ледних десяти лет на 40 —• 
50 процентах площадей. Мед
ленно осваиваются новые 
водосберегающие методы 
орошения полей. Недоста
точно энергично внедряются 
новые приемы обработки 
почвы, хотя многие из них 
проявили высокую эффек
тивность в ряде регионов 
республики.

Значительные резервы 
кроются в научно обосно
ванном подходе к исполь
зованию природно-экологи
ческих факторов регионов 
лри размещении сортов хлоп
чатника с различными типа
ми волокон Несмотря на 
явные преимущества распро

странения сортов с учетом 
экологических условий, бо
льшинство авторов в погоне 
за увеличением площадей 
размещения рекомендуют 
свои сорта для сева и в 
регионах, не отвечающих ра
скрытию потенциальных воз
можностей сорта, чем нано
сят большой ущерб как сор
ту, так и хозяйству, а с 
большим трудом райониро
ванные сорта в течение 3 — 
4 лет теряют свои первона
чальные признаки и перехо
дят в более низкий тип. Да 
к тому же массовая перера
ботка хозяйственного и се
менного хлопка-сырца да 
еще различных сортов на 
одном и том же хлопкозаво
де.

— Ренат Саидовнч, что 
же тормознт внедрение всех 
этих, таких эффективных 
новшеств?

— Успешное внедрение 
научно-технических разрат 
боток зависит от трех основ
ных эвеньев: научно-иссле
довательских учреждений, 
сельскохозяйственных орга
нов и самих хозяйств. Каж
дое из них выполняет опре
деленные функции в орга
низации внедрения, и об
щий успех обеспечивается 
только при их слаженной 
работе. От того, насколько 
совершенны организацион
ные формы интеграции нау
ки с производством, в значи
тельной мере зависят темпы 
научно-технического про
гресса в сельском хозяйстве.

— В последние годы у 
нас родились новые формы 
интеграции науки с хозяйст
венной практикой, создаются 
научно - производственные 
объединения. Видимо, это. 
то, что нужно?

Да, здесь есть возмож
ность без особой волокиты 
проверить эффективность 
разработок. Но нужно ска
зать, что существующие 
НПО (НПО «Хлопок», НПО 
«Генетика», селекции и се
меноводства хлопчатника», 
НПО «Биолог») не в пол
ной мере отвечают необхо
димым требованиям. Они, 
так сказать, для «пробы» 
объединились с одним-дву- 
мя хозяйствами. Для более 
широкомасштабных произ
водственных проверок за
конченных научных разра
боток, а также испытаний 
сортов и производства семян 
и первой репродукции этим 
НПО следует объединиться 
с большим количеством хо
зяйств для организации пер
вичного семеноводства по 
новым сортам, производства 
и продажи на конкурсной ос
нове высококлассных семян, 
широкой пропаганды этих 
разработок и перспективных 
сортов.

Элитно - семеноводческие 
хозяйства подчинены и рабо
тают под контролем админи
стративно - управленческого 
аппарата в отрыве от авто
ров сортов и учреждений 
оригинаторов. Это по сути и 
является главной причиной 
появления недоработанных 
сортов, с низкой сортовой 
чистотой, сортосмесей, кото
рые из года в год. с «по
мощью» хлопкоочиститель
ных заводов нарастают, и 
как результат — быстрое 
снятие новых сортов с про
изводства.

Переработкой семенного 
сырца всех репродукций се
годня, занимаются 90 про
центов хлопкоочистительных 
заводов, которые не 
несут ответственности за 
сортовую чистоту. Образо
валась разобщенность меж
ду селекционером'- ориги. 
натором сорта, производите
лем семенного хлопка —

колхозом, совхозом и его 
переработчиком — хлопкоза
водом. Вывод напрашивается 
сам собой: без объединения 
их в единую цепочку и об
щей материальной ответст
венности за конечную про
дукцию мы не добьемся 
коренного перелома в семе
новодстве. Сейчас главное 
звено в подготовке чисто
сортных семян — научные 
учреждения — остается в 
стороне при подготовке по
севного материала. Поэтому 
нет чистосортных семян 
элиты и других схемных ре
продукций. Основной пока
затель семенного материала 
— сортовая чистота — ос
тался вне контроля.

— Ренат Саидович, а как 
эта Проблема решается за 
рубежом? Видимо, есть 
опыт, который можно пере
нять?

— В практике как раз
витых, так и развивающих
ся стран за основу семено
водческой работы принима
ют чистоту сорта, а главны
ми. учреждениями, обеспе
чивающими его, считают на
учно-исследовательские и се
лекционные учреждения. Во 
главе объединения по про
изводству семян стоит науч
но-исследовательское учреж
дение, обеспечивающее чисто
ту сорта, зачастую даже в 
ущерб селекционной работе. 
Причем предусматривается 
продажа исключительно сер
тификационных семян, то 
есть семян, утвержденных 
сертификатом или патентом. 
Сортовая чистота и полевая 
всхожесть таких семян гаран
тируется на уровне 98 про
центов. Эти меры предотвра
щают использование нечисто
сортных семян.

Поддержание сортовой чи
стоты в США . является 
важнейшей операцией в 
процессе выведения и рай
онирования сорта. Здесь не 
торопятся передавать сорт 
за сортом в производство, 
основное внимание уделяют 
сохранению чистоты уже вы
веденного высокопродуктив
ного сорта. Научно-исследо
вательские учреждения име
ют в своем распоряжении 
земли по производству семен
ного сырца, хлопкоочистите
льные заводы и комплексные 
линии по подготовке чисто
сортных, высококлассных 
семян.

— Почему мы ,не мо
жем применить эту схему у 
себя?

Предложение об испо
льзовании зарубежного опы
та по семеноводству наши 
учреждения науки хотя в 
целом и воспринимают поло
жительно, но взять на се
бя ответственность за пер
вичное семеноводство новых 
сортов, оригинаторами кото
рых сами и являются, пока 
не решаются. А тут, по на
шему мнению, незачем изо
бретать велосипед, это един
ственно правильный путь 
кардинального улучшения 
семеноводства.

— Так где же выход? И 
какой путь вы можете 
предложить?

Без экономической заин. 
тересованности трех основ
ных звеньев (наука, хозяй
ство, завод) об обеспечении 
хозяйств высококачественны
ми семенами говорить не 
приходится. Экономисты дол
жны найти правильный ме
ханизм стимулирования парт, 
неров, чтобы прибыль соот
ветствовала вкладу каждо
го из них. Тесное взаимо
действие научных и произ
водственных сил будет отве
чать особенностям современ
ного этапа развития общест
ва. Комплексный подход к 
изучению проблем должен 
быть обязательным условием 
правильно организованного 
научного поиска. Это отве
чает и интересам сельско
хозяйственной практики.

Беседовал 
В. ЗИМЕНКО,

корр. «Народного сло
ва».

С ЗАБОТОЙ ОБ УРОЖАЕ БУДУЩЕГО ГОДА

В лабораториях ученых

ЭЛИКСИР ИЗ КАМНЯ

СУРХАНДАРЬИНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ. Почти вдвое 

увеличили зернавой*.клин зем
ледельцы колхоза «Ташкент» 
Бандыханского района.

Нынешней весной с отве
денных под колосовые 180 
гектаров был получен весо
мый урожай. Зерноводы ре
шили не останавливаться на 
достигнутом — поставили 
перед собой задачу: обеспе
чить в достатке собственным 
хлаЗом не только односель
чан, но и помочь району. Ка

чественно проведя сев озимой 
пшеницы на площади в 300 
гектаров и получив хоро
шие всходы, дехкане реши
ли еще расширить зерновые 
угодья. Сейчас здесь в оп
тимальные сроки на сорока 
гектарах пашни проводят 
дополнительный сев.

Большую роль в благопо
лучном ведении хозяйства 
сыграло внедрение семен
ного подряда. Колхоз много 
лет подряд сохраняет ста

бильное экономическое по
ложение. Нынешний урожай 
позволил перевыполнить 
план хлопкозаготовок, соб
рано 780 тонн винограда, 85 
тонн фруктов и овоще-бахче- 
вых культур, в достатке за
пасены кормовые

НА СНИМКАХ: механи
заторы Эргаш Номозов н Ис
маил Хидиров; дополнитель
ный сев озимой пшеницы.

Фото И. ХОДЖАЕВА.

(Фотохроника УзА).

Основная масса лекарст
венных препаратов имеет 
растительное или животное 
происхождение. Нехватка 
природных лекарств ком
пенсируется продукци
ей синтетической хи
мии. Но искусственные 
антибиотики и аноболики 
дорогостоящие и принесли 
человечеству уже немало бед: 
аллергию, явления непере
носимости, видоизменения 
клинических форм заболе
ваний под влиянием лече
ния и так далее. Так что, 
тупик? Нет!

Сотрудниками прсйлем- 
ной лаборатории осадочных 
формаций и руд ТашГУ И. 
Плещенко и И. Семашовой, 
работавших над выявле
нием роли органического 
вещества в процессах рудо- 
образования, был открыт 
новый вид фармакологичес
кого сырья —- литолекарст
венный.

С 1980 года начались 
всесторонние исследования 
определенного типа горных 
пород, содержащих лекар
ственную субстанцию. Из 
них в ТашГУ был выделен 
препарат, названный лофо- 
ром. Для более широких 
опытов, проводившихся на 
животных, понадобилось зна
чительное количество новой 
субстанции. Его поставку 
взяла на себя Алмалыкс- 
кая геологоразведочная экс
педиция. Геологи не только 
разведали места залегания 
необходимых пород, но и 
помогли с их добычей и из
мельчением.

Совместные усилия по
зволили установить основные 
черты . строения и состава 
нетрадиционного минераль
ного сырья, состоящего из 
комплекса органических со
единений, водорастворимых 
солей и микроэлементов. 
Углеводы, лепиды, белки, 
аминокислоты, ферменты, 
витамины, хлориды и суль
фаты натрия, калия, магния 
— вот далеко не полный

перечень нужных для жиз
недеятельности человека 
веществ, составляющих оса
дочные породы.

Выделенная из горной 
массы биологически актив
ная субстанция не токсич
на. оказывает положитель
ное воздействие на цент
ральную нервную систему, 
снижает артериальное дав
ление, благотворно влияет 
на процессы дыхания и кро
вообращения. Приготовлен
ные из нее препараты мо
гут быть использованы как 
адаптогенные, противоязвен
ные, гепато- и иммунноза- 
щитные, противовоспалитель
ные средства. Они повышают 
защитные силы организма, 
являются отличным радио- 
проектором и не уступают 
по силе воздействия та
ким естественным вещест
вам. как женьшень, панток
рин, элеутероккок.

Преимуществ у литоле-
карств много главное же
то, что осадочные породы, 
из которых они извлекают
ся. широко распространены 
по всей территории Узбеки
стана и практически неисчер
паемы.

К сожалению, до сих пор 
из-8а ограниченности фи
нансирования исследования 
в столь перспективном нап
равлении проводились в не
значительных объемах. В 
интересах же здоровья на
селения такого экологичес
ки неблагоприятного регио
на. как Центральная Азия, 
просто необходимо развер
нуть работы по изучению' 
литолекарственного сырья 
в широком масштабе. А за
тем как можно скорее пере
ходить к промышленному 
выпуску эликсира из камня.

Н. ИВАШКЕВИЧ.

Независимость и финансы

МАРКЕТИНГ 
СТУЧИТСЯ В ДВЕРЬ

В «Народном слове» (7 
сентября с. г.) помещено 
интервью с генеральным ди
ректором производственно
го арендного объединения 
«Уэбеккабель» Т. Махкамо- 
вым. В интервью подчерки
валась мысль, что «надо 
срочно создавать на заводе 
маркетинговую службу». 
Чувствуется, что мысль эта 
директором завода глубоко 
продумана и выстрадана. На 
других бы заводах понима
ли так эту проблему!

По делам службы мне 
довелось ознакомиться с 
производственно - хозя й с т-
ванной деятельностью АПО 
«Уэбеккабель». Да, действи
тельно этому мощному объе
динению необходима сегод
ня. сейчас (как и всем дру
гим предприятиям Ташкен
та) маркетинговая служба.

Раскроем пошире это по
нятие: «маркетинговая служ
ба». Командно-администра
тивный стиль управления 
производством сегодня ник
то не рискнет защищать 
открыто. Мы все за эконо
мические рычаги. Вот толь
ко гтедставления наши об
этом разные. То же с мар
кетингом и маркетинговой 
службой. Большинство оши
бочно отождествляют марке
тинг со сбытом или снабже
нием. И удивляются, узнав, 
что наиболее важным эле
ментом маркетинга являет
ся вовсе не это, хотя и яв
ляется одной из его многих 
функций.

У нас сейчас пытаются 
изобретать «маркетинговый 
велосипед», хотя он уже 
давно изобретен. Есть чет
кое понятие, какой должна 
быть маркетинговая служба 
по составу и функциям. В 
индустриально развитых 
странах .Запада маркетинг— 
это «мозг фирмы», ее «ко
шелек». Это «ударная ко. 
манда» фирмы. Без марке- 
тищ-а сегодня ни одна фир
ма на Западе не выживет. А 
у нас? У нас сегодня худо- 
бедно (скорее бедно), но вы
живает. Однако объем ее 
продаж будет в два-два с 
половиной раза меньше воз
можного. Сегодня так. А 
завтра? Когда цены на внут
реннем рынке сравняются с 
мировыми? Вот здесь-то и ну
жны маркетинговые исследо
вания и маркетинговая инфор
мация: состояние динамики 
цен, прогнозы спроса, точная 
оценка своих возможностей, 
стратегия достижения ком
мерческих целей, проблемы 
рекламы и стимулирования, 
проблемы риска, страховка 
от воаможных срывов пос
редством диверсификации 
(расширения сферы деятель, 
ности предприятия на рын
ках новых товаров, не свя
занных с основным произ
водством) и т. д.

Кто должен заниматься 
маркетинговыми исследова
ниями? Специалисты-про- 
феосионалы, четко знающие 
принципы научно-исследо-

вательской работы, научные 
работники.

Для решения всех этих 
задач и ряда других нужна 
«маркетинговая команда» со 
своей концепцией деятель
ности: знать, уметь, хотеть, 
успевать и, самое главное, 
«один за всех, все за одно, 
го». Особенно важна здесь 
кадровая политика. При под
боре кандидатов маркетин. 
говой команды обычно при
держиваются пропорции: 
10—20 процентов интеллек. 
туалов-гуманитариев и 80 — 
90 процентов опытных про
изводственников. Где их най
ти? Со стороны? Нет. Под
бирать в своем коллективе. 
Такая возможность есть. Но 
предварительно необходимо 
подготовить инженерный 
коллектив, перестроив его 
мышление и создав марке
тинговое настроение. Это 
можно сделать при помощи 
одной-двух лекций обзорно
го порядка (для линейных 
командиров производства) и 
тринадцати-шестнадцати лек. 
ций для «маркетинговой 
команды».

Для маркетинга . нужны 
менеджеры. Современный 
менеджер — это носитель 
общих знаний — по социо
логии. психологии, общей 
юриспруденции, экономике;
но главное, он — аналитик.
Опять же, где их взять? Со
стороны? Нет. Надо готовить
своих. Предварительно обу

чить на месте. Изыскать та
кую возможность. Потом 
подготовить из них дипло
мированных специалистов.

Для расширения объема 
продаж, овладения новыми 
ближначи рынками, внедре
ния на зарубежные рынки 
нужны специалисты по рек
ламе — синтез художника 
и журналиста. Вот их-то, 
видимо, надо брать со сто
роны.

С целью достижения ус
пеха на международных рын
ках, например, тому же 
арендному ПО «Узбекка- 
бель» необходимо уже сей
час обучать десять — пят
надцать работников англий
скому и немецкому языкам. 
Для неотложных зарубеж
ных контактов их можно 
обучить за один месяц, ис
пользуя современный метод 
интенсивного обучения, и 
одновременно готовить спе. 
циалистов с более длитель
ным периодом обучения.

Только с подготовленны
ми кадрами можно создать 
маркетинговую службу, пре
дварительно выбрав (по сог
ласованию с руководством 
всех арендных предприятий) 
систему ее организации — 
функциональную (класси
ческую йятиэвекную), по то
варному или географическо
му принципам или смешан
ную. Каждое из подразделе
ний маркетинговой службы 
возглавляет менеджер — че
ловек с такими психологи
ческими качествами. как 
честность, инициативность, 
плюралистичность (терпи
мость к чужому мнению), 
предсказуемость и с фанта
зией.

Предварительный анализ 
производственных и коммер
ческих возможностей того
же арендного ПО «Узбекка- 
бель» показывает, что это 
«клондайк» для прибылей. 
Здесь еще не раскрыт ог
ромный потенциал, который

поможет обнаружить ма|рке. 
тинговая служба. Было бы 
ошибкой сразу же ожидать 
отдачи от маркетинговой 
службы. У нас в республике 
пока нет опыта цивилизован
ного маркетинга. Вот поэто
му и было бы целесообраз
но для эксперимента > соз
дать ее на «Узбеккабеде».

Для создания полноцен
ной маркетинговой службы 
понадобится 2 —3 года. Про
исходить это, видимо, долж
но в три этана. ' Первый 
этап. Три — четыре месяца 
— создание маркетинговой 
службы «наскоро». Это обу
чение персонала, предвари
тельные собственные мар
кетинговые исследования, 
заказ исследований в сто
ронних организациях, первая 
маркетинговая информация, 
пробы и ошибки. И парал
лельно второй этап. Один 
год — разработка и созда
ние наиболее оптимальной 
формы маркетинговой служ
бы — вьвбор из четырех ва
риантов. И, наконец, третий 
этая. Совершенствование 
маркетинговой службы, ее 
оптимизация, доведение «до 
ума».

Для решения сегодняшних 
задач маркетинговая служба 
должна быть создана «по
завчера». Но тогда она не 
была создана, поэтому надо 
создавать ее сегодня. Иначе 
будет поздно, поезд уйдет. 
Создание маркетинговой 
службы и добыча маркетин
говой информации стоят 
много хлопот, забот и нер
вов. Ну что ж. Никакая 
информация не стоит так 
дорого, ка« ее недостаток.

Э. ЕСКИН, 
менеджер-маркетолог.

Интеллигенция Узбекистана: о времени и о себе

«НАША ЦЕЛЬ: СОСТАВЛЕНИЕ ЕДИНОЙ ГЕОЛОГИЧЕСКОЙ КАРТЫ РЕСПУБЛИКИ...»
XX век с его научно-техническими достижениями по

колебал, более того, сокрушил державшиеся тысячеле
тиями представления людей о неисчерпаемости природ
ных ресурсов и о несгибаемом здоровье самой природы.

Об этих н других экологических проблемах наш кор
респондент беседует с кандидатом геолого-мннералогичес- 
ких наук, главным геологом комплексной геолого-эколо- 
гнческой экспедиции № 1ГГП «Кизнлтепагеология» Госу
дарственного комитета Республики Узбекистан по геоло
гии и минеральным ресурсам Г. В. ПЕРЕВОЗЧИКОВЫМ.

— Геральд Владимирович, 
какие задачи стоят перед 
нашей экспедицией в реше
н и и  экологических проблем 
республики?

— На основе «Програм
мы геоэкологических иссле
дований в Республике Узбе
кистан на период 1991 —
1995 гг.», принятой Госу
дарственным комитетом Рес
публики Узбекистан по гео
логии и минеральным ре
сурсам, наша экспедиция 
совместно с ПГО «Узбек- 
гидрогеологии», осуществля
ет комплексные геолого-эко- 
логические исследования 
почв, грунтов, подземных и 
поверхностных вод, расти
тельности с определением в

них содержания токсичных 
элементов, химических ве
ществ, пестицидов, нитратов 
и других подвижных сое
динений, радиоактивных эле
ментов.

Положительной особен
ностью этих работ является 
практически одновременное 
исследование загрязнений в 
жидкой, твердой и газооб
разной фазах вещества. Изу
чается также загрязнен
ность растительности. При 
этом определение содержа
ний токсикантов осуществ
ляется на высокочувствите
льной аппаратуре. Другой 
особенностью, отличающей 
наши исследования, являет
ся то, что геоэкологические

съемки выполняются по ре
гулярной сети. Так, на пер
вой стадии комплексных 
геолого-экологических съе
мок принят масштаб, кото
рый позволяет оценить эко- 
лого-геохимическое состояние 
больших регионов и целе. 
направленно ориентировать 
основное направление де
тальных исследований на 
загрязненной площади.

— Когда и где было на
чато систематическое про
ведение геологами экологи
ческих исследований в этом 
направлении?

— Наша «Кизилтепагеоло- 
гия» начала выполнять гео
логические исследования с 
1988 г., когда экспедиция 
была укомплектована высо- 
сококвалифицирован и ы м и 
специалистами. Наиболее 
фундаментальным результа
том деятельности коллекти
ва является завершение в 
нынешнем году геологическо
го и экологического карто
графирования Аральского 
региона, которое выполнено 
совместно с «Узбекгидрогео- 
логией» и коллегами из Ка

захстана и Туркменистана.
На базе этих исследований 

составлен Атлас геоэкологи
ческих карт Приаралья; 
часть из этих карт подготов
лена к изданию. Установле
но, что почво-грунты регио
на характеризуются в ос
новном слабым и средним 
загрязнением почв токсичны
ми элементами, и сложная 
экологическая ситуация в 
Аральском регионе связана 
с качеством грунтовых и 
поверхностных вод, которые 
загрязнены пестицидами, 
фенолами и нефтепродукта
ми.

Надо сказать, что работы 
данного масштаба распрост
ранены на всю территорию 
республики, на основе ко
торых будет составлена еди
ная геоэкологическая карта 
Узбекистана. Эта карта явит
ся основой для планирова
ния и размещения новых 
промышленных и сельскохо
зяйственных объектов с уче
том сложившейся геоэколо
гической ситуации, решения 
социальных проблем, здраво, 
охранении и т. и.

Завершено также средне
масштабное картографи
рование орошаемых терри
торий Ташкентской области 
и низовьев реки Амударьи, 
характеризующихся высо
кой техногенной нагрузкой. 
Работы аналогичного плана 
начаты в Ферганской впади
не, а с 1994 г. планируются 
и в Самаркандской области. 
Продолжаются крупномас
штабные геоэкологические 
съемки крупных городских 
агломераций Ташкента, На
вои, Самарканда, Алмалыка, 
Ангрена. О выявленных уча

стках интенсивного экологи
ческого заражения оператив
но ставятся в известность 
Госкомприрода, Минздрав, 
Гостехнадзор и другие ве
домства.

— Не могли бы вы при
вести примеры практической 
помощи городам и районам 
республики в решении кон
кретных хозяйственных за
дач?

— Примеров таких нема
ло. назову лишь несколько. 
Сотрудники нашей экспеди
ции провели детальные съем

ки в Ташлакском районе, 
где в подземных водах и 
грунтах обнаружены боль
шие количества нефтепро
дуктов. А попали они сюда 
из-за небрежной эксплуата
ции оборудования и техноло
гических трубопроводов на 
нефтеперерабатываю щ е м 
предприятии, расположенном 
в Киргулийском районе го
рода Ферганы. На карте 
мы отразили степень загряз
ненности, в пределах K o fb - 
рой некоторые кишлаки.

Ситуация осложняется тем, 
что в Ташлаке сказывается 
тектоника (разломы, трещи
ны). по которым формиру
ются водопроницаемые зоны. 
Вот по этим руслам нефте
продукты и распространя
ются. Судить только по под
земным водам за распростра
нением нефтепродуктов — 
значит нарисовать непол
ную картину. Чтобы пред
ставить положение во всей 
полноте, мы использовали 
атмогеохимические съемки; 
которые позволили точно оп
ределить площадь поражения 
грунтов и грунтовых вод

нефтепродуктами. Приехав
шая в Республику Узбеки
стан группа американских 
экологов из объединенной 
компании интернационального 
развития согласилась с ре
зультатами наших исследо
ваний и направила данные 
в ООН.

— Интересно, каким был 
ваш путь в геологию?

— Всю жизнь отдал гео
логической профеосии. За
кончил в Екатеринбург гор
ный институт, стал специа
листом по поиску редких и 
радиоактивных элементов. 
Вот уже 35 лет живу и 
работаю в Узбекистане. Кро
ме поиска металлов, участ
вовал в составлении про- 
граммы по разработке мето
дики поисков нефти и газа 
по программе «Геос» быв
шего СССР на четырех уров
нях: космос — воздух — 
поверхность — скважина.

Имею шесть авторских 
свидетельств на изобретения 
по разработке и совершенст
вованию геохимических ме
тодов поиска рудных и не
рудных ископаемых. Этому

же посвящена и моя канди
датская Диссертация. Уча
ствовал в коллективной раз
работке первых «Требований > 
к геолого-экологическим ис
следованиям и картографиро
ванию». Опубликовал около 
сорока научных работ.

Мой собеседник — типич
ный представитель техничес
кой интеллигенции, о чьем 
вкладе в развитие республи
ки мы можем судить также 
и по конкретным, зримым 
объектам, которые сегодня 
действуют на наше с вами 
благо. Взять, к примеру, 
Ташкентское метро, в уни
кальном сооружении которо
го в зоне наибольшей сей
смичности был заложен та
лант инженеров-новаторов, 
нашедших оригинальное, не
стандартное решение. Этим 
людям не свойственны гром
кие слова. Они считают не
скромным вести разговор о 
своем каком-то «особом 
вкладе». Они работают.

Таков и Геральд Влади
мирович Перевозчиков.

Вел беседу Г. НЕКЛЕССА.
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И ШКОЛЕ ПРИДЕТСЯ СДАВАТЬ ЭКЗАМЕН
Реформа в системе обра

зования. начавшаяся полто- 
ра-два года назад, набирает 
обороты. Повсеместно внед
рено тестирование, как ме
тод отбора абитуриентов, 
в вузах перешли к рейтин
говой системе контроля за 
занятиями учащихся, подпи
саны и действуют межпра
вительственные соглашения 
об обмене студентами с ря
дом стран — узбекистанские 
студенты учатся в Турции, 
Китае. Египте, Соединенных 
Штатах Америки, других 
странах. На уровне прави
тельства приняты документы
об утверждении норматив
ных актов об образовании и 
мерах ло их реализации, 
представители двух образо
вательных министерств пос
тавили свои подписи под 
соглашениями, разработан, 
ными Конференцией минист
ров образования стран СНГ,

договорились о разработке 
госстандартов образования и 
эквивалентности докумен
тов об образовании, подпи
сан и ряд других докумен
тов. Происходит переход на 
многоуровневую систему 
образования, задачей дня 
становится обеспечение неп
рерывности образования — 
начиная с дошкольного об
разования и завершая повы
шением профессиональной 
квалификации и переподго
товкой кадров. В Министер
стве народного образования 
приступили и к реализации 
положения об аттестации и 
аккредитации образователь
ных учреждений.

Ряд средних учебных за
ведений преобразовывается 
в образовательные учреж
дения нового типа — в гим
назии. лицеи, колледжи. Та
ковых в республике насчи
тывается сейчас более 100.

Наибольшее количество та
ких учреждений, главным 
образом лицеев, в каждой 
области не менее 2 —3, соз
дано совместно с Турцией. 
Турецкая фирма «Силм» 
особенно активно сотрудни
чает с нами в этом направ
лении, к нам приезжают 
преподаватели нз этой стра
ны, направляются многие 
учебные пособия, недавно 
библиотеки лицеев вновь 
пополнились учебными по
собиями из Турции, которые 
были привезены для экспо
нирования на выставке, не
давно прошедшей в столице 
Узбекистана.

Руководители МНО. в 
частности, Р. Ш. Ахлиди- 
нов, начальник Республикан
ской инспекции по государ
ственным стандартам обра
зования, считают,, что в та
ких учебных заведениях зна
чительно больше внимания

уделяется подготовке уча
щихся, доведению их знаний 
до уровня мировых стан
дартов.

А что же в наших обыч
ных школах?

В правительстве решено, 
что все школьные образова
тельные заведения должны 
пройти аттестацию и аккре
дитацию на право занимать
ся образовательной дея-

• тельностью. Процесс этот 
предполагается провести в 
течение нескольких лет — 
до 1996 года, а пока все 
учебные заведения считать 
временно аттестованными. 
Однако в республике уже 
есть одно учебное заведе
ние, которое уже прошло 
Данную процедуру. Это таш
кентская школа-гимназия 
№ 50.

Строгая и дотошная ко
миссия, которая всесторон
не изучила деятельность

гимназии, пришла к выводу, 
что аттестовать ее вполне 
возможно, что и было сде
лано. Комиссия проанализи
ровала состояние матери
ально-технической базы, ме
тодическую обеспеченность 
учебного процесса, состоя
ние кадров, организацию 
учебно-воспитательного про
цесса, уровень внутришколь- 
ного управления, были про
верены знания учащихся. 
Итоги этой работы и позво
лили считать гимназию № 50 
аттестованной. Теперь на ос
нове проведенной работы 
начнется аттестация других 
учебных заведений школь
ного типа. Для этого прово
дятся семинары, на места 
разосланы методички.

Аттестационная практи
ка начата с изучения ра
боты именно этой гимназии, 
вероятно, не только потому, 
что у пятидесятой достаточ
но высокий авторитет среди 
школ республики, но и пото
му, что в последнее время 
стало модным переименовы
вать обычные школы в гим
назии и лицеи без соответ
ствующей подготовки, базы, 
без наличия высококвали

фицированных преподавате
лей. Нередко за переимено
ванием школы в гимназию 

*не стоит ничего, кроме сме
ны вывески.

На местах далеко не всег
да и не везде еще разобра
лись в оаэнице между лице
ем и гимназией.

— Например, в Гузарском 
районе Кашкадарьинской об
ласти, — рассказыйает Р. Ш. 
Ахлидинов, — хокимият дал 
лицензию на открытие ли
цея. начиная с пятого клас
са. В то время как соглас
но республиканскому поло
жению лицей открываются 
только с 10-го класса. Увы, 
часто Думают,* переименуем 
школу — и все само собой 
изменится. А ведь той же 
пятидесятой гимназии пона
добилось несколько лет, что
бы только половину своих 
классов перевести на гимна
зическую форму обучения. 
Последние три года здесь 
постепенно уменьшается 
число обычных классов и 
увеличивается число прогим- 
назических и гимназических, 
и только в настоящее время 
достигнуто соотношение 50 
на 50. И эт0 при том, что

здесь работают опытные пе
дагогические кадры, школа 
уже много лет поддержива- 
вает самые тесные связи с 
вузами Ташкента, среди пре
подавателей немало тех, 
кто имеет ученую степень; 
что ученики гимназии регу
лярно показывают высокие 
результаты на районных, го
родских, областных и рес
публиканских олимпиадах. В 
последние два года девять 
учащихся этой гимназии 
стали победителями и призе
рами республиканских школь
ных предметных олимпиад. 
Так что за преобразованием 
школы в гимназию стоит ог
ромнейшая работа всего пе
дагогического коллектива, 
органов народного образова
ния, самих же учащихся.

— Учитывая все это, мы 
еще и еще раз объясняем на 
местах, чтобы там тоже по
няли критерии для аттес
тации учебных заведений, — 
продолжает Рустам Шеро- 
нович. — Неплохо в этом 
направлении ведется работа 
в Самаркандской области. 
Наши самаркандские энту
зиасты в тесном контакте 
работают и со своими рос

сийскими коллегами. для 
работы в лицеях привлекают 
преподавателей самарканд
ских вузов. Но так обстоят 
дела далеко не везде, это 
отмечено и в постановлении 
коллегии Министерства на
родного образования, где 
говорится, что органами уп
равления образованием на 
местах пока не начато все
стороннее изучение накоп
ленного опыта работы школ 
нового типа, не системати
зирована и не упорядочена 
их сеть.

Так что впереди у МНО и 
органов управления образо
вания на местах непочатый 
край работы. А пока что 
только аттестаты, получен
ные учащимися пятидесятой 
ташкентской гимназии, мож
но считать абсолютно закон
ными. Остальным школам,
гимназиям и лицеям еще
придется подтвердить свое
право на получение таких
документов, еще придется
сдавать экзамены.

Л. ЛЕВИТАС.

ПОДАРКИ К 
ПРАЗДНИКУ

«Мир, независимость — 
детям* — под таким деви
зом в канун Дня Конститу
ции в Намангане пройдет 
встреча, организатором ко
торой выступает областное 
отделение республиканско
го Детского фонда. Торжест
венный прием для одарен
ных детей, сирот, воспиты
ваемых в опекунских семьях, 
инвалидов устроят опонсо- 
ры праздника — учредите
ли областного отделения 
фонда.

Среди них — трест «На* 
манганстрой», Наманган- 
ский консервный завод, про
изводственное швейное объ
единение и еще около десят
ка промышленных предпри
ятий и организаций, поже
лавшие оказать подрастаю
щему поколению посильную 
помощь.

Некоторые перечислили на 
счет областного отделения 
фонда денежные средства— 
таким образом уже посту
пило около миллиона руб
лей, промышленные же 
предприятия для подарков 
детям решили использовать 
выпускаемую ими продук
цию. Туракурганский ком
бинат «Шнринлик» подгото
вил красочные наборы сухо
фруктов, обувное объедине
ние «Шарк», Наманган
ская обувная фабрика выде
лили модельную обувь для 
старшеклассников.

Запоминающимся обеща
ет стать праздник и для вос
питанников детского дома. 
В этот день их приглашают 
к себе труженики Задарьин- 
ского района, накануне уже 
оказавшие помощь детям, 
выделив детдому целый гру
зовик овощей и фруктов.

В предпраздничных меро
приятиях принимает участие 
и областной комитет Союза 
молодежи.

Орбиты
сотрудничества

ДОБРАЯ ВЕСТЬ 
ИЗ ЖЕНЕВЫ
«С удовольствием сооб

щаю вам, что совет Всемир- 
ной федерации националь
ных организаций по стан
дартизации (ИСО) едино
гласно признал Узгосстан- 
дарт ее полноправным чле
ном с 01.01.94. Я хочу 
поздравить вас со вступле
нием в ИСО и пожелать 
плодотворного сотрудни
чества в будущем». Такая 
телеграмма поступила из 
Женевы на имя генераль
ного директора Узгосстан- 
Дарта С. А. Асриянца. Ее 
подписал Л. Д. Эйшер — 
генеральный директор ИСО.

Итак, национальный ор
ган Республики Узбекистан 
По стандартизации, метро
логии и сертификации при
нят в самую крупную и 
Сиятельную международ- 
ную организацию по стан
дартизации. Она была обра
зована в 1946 году, ее чле
нами являются более 90 
стран. Цель ИСО — содей
ствовать стандартизации в 
Мировом масштабе для раз
вития товарообмена, созда- 
®ать условия для взаимопо
мощи, расширения сотруд
ничества в интеллектуаль
ной. научной. технической 
и экономической областях. 
«СО направляет свои уси
лия на гармонизацию един
ство стандартов, публикует 
Международные нормати
вы. принимает меры по их 
Пополнению, организует об-» 
мен информацией о работе 
своих членов и технических 
Комитетов, сотрудничает в 
Различных сферах с други
ми международными орга- 
Пнзациями.

Членство Узгосстандарта 
й ИСО, несомненно, будет 
способствовать укреплению 

■*4 авторитета нашей республи
к и  в мировом сообществе, 

"Лаготворно отразится на 
Развитии экономического 
Сотрудничества, росте экс
портного потенциала Узбе
кистана.

(Корр. УаА).

Навояйскнй государствен
ный педагогический инсти
тут был организован десять 
лет назад. За это время из 
его стен вышли десятки со
тен квалифицированных спе
циалистов. На трех факуль
тетах института обучение 
ведется по девяти специаль
ностям. А всего в институ
те обучаются 3.500 студен
тов.

НА СНИМКАХ: препода. 
ватель казахского языка Б. 
Мурадов; в кабинете инфор
матики.

Фото Т. НОРКУЛОВА.

j f c  пути к рынку

СВЕТ В ОКНЕ
Чтобы оя не погас, в республику ежегодно завозятся 

около миллиона тонн нефти, нефтепродуктов, угля. Ценр 
компенсации завозимых нефти и нефтепродуктов, как от
мечал недавно Президент И. А. Каримов,—600 тысяч 
тонн хлопкового волокна.

Можно ли сократить энергозатра+ы? Специалисты гово
рят — да. Потенциал энергосбережения составляет третью 
часть всего объема потребляемых в республике первич
ных энергоресурсов, т.е. примерно 15 —18 миллионов 
тони условного топлива.

В последнее время в Узбе
кистане проблемам энерго
сбережения уделяется огром
ное внимание. Разработана и 
реализуется программа пер
воочередных мер, рассчитан
ная на ближайшие два-три 
года. Свой вклад в это дело 
вносят и ученые, инженеры 
Института энергетики и ав
томатики, являющегося од
ним из старейших научных 
учреждений. Одна из важ
нейших задач коллектива — 
поиск путей рационального 
использования и экономии 
ресурсов в таких энергоем
ких отраслях, как промыш
ленность, сельское хозяйство 
и собственно энергетический 
комплекс.

— Институтом, например, 
разработаны теоретические 
основы, принципы и методы 
оптимального управления 
энергопотреблением на про
мышленных предприятиях с 
учетом типа оборудования, 
вида производимой продук
ции, ее энергоемкости и про
граммного включения нагру
зок в часы «пик»,— расска
зывает член-корреспондент 
Академии наук Узбекистана, 
доктор технических наук, ди
ректор института Р. А. За 
хидов.— Даже такая, каза 
лось бы, небольшая эконо 
мня позволяет снизить энер 
гозатраты на единицу про 
дукции от 15 до 20 процен 
тов. Результаты научных 
разработок внедрены на 
предприятиях металлургиче
ской, химической, абразив
ной и текстильной промыш
ленности стран СНГ и Бол
гарии. Это очень важное 
направление в нашей работе, 
поскольку • промышленность 
потребляет до 50 процентов 
всей производимой в респуб
лике электроэнергии.

Старейший работник инс
титута заведующий сектором 
промышленной энергетики, 
кандидат технических наук 
А. Я. Озевенцкий рассказал 
о том, как проводятся по
добные научные исследова
ния.

— Когда говорят об энер
госбережении, даже люди, 
близкие к этой проблеме, по
нимают его порой упрощен
но — выключать лишние 
электролампочки, останавли
вать вхолостую работающие 
станки. Но ведь энергосбе
режение в той же промыш
ленности основано на глубо
ком знании физико-химиче
ских процессов, происходя
щих при изготовлении той 
или иной продукции.

Еще недавно это никому 
не нужно было. Цены на газ. 
топливо, электроэнергию бы
ли столь низкими, что даже 
довольно большой процент 
экономии энергоресурсов 
практически не сказывался 
на себестоимости продукции. 
Анализировать и снижать 
энергозатраты было невы
годно, да и не нужно, никто 
в этом не был заинтересо
ван. Но теперь все измени
лось. Один киловатт-час в 
промышленности стоит пока 
20 рублей вместо двух ко

пеек, как прежде, и это не 
предел. Такая цена уже за
метно сказывается на себе
стоимости — получая доро
гую электроэнергию, пред
приятие выпускает и доро
гую продукцию. А конкурен
тов у него нет — например, 
тот же Ташсельмаш. Мы 
предложили использовать в 
производстве научно разра
ботанные нормативы энерго
затрат, а при перерасходе 
их действовать на произво
дителей со стороны государ
ства с помощью налоговых 
санкций. Только ■щкой под
ход будет стимулировать 
предприятия, заинтересовы
вать их в энергосбережении.

Что представляют собой 
научно обоснованные норма
тивы? Поработали мы на 
Маргиланском шелковом 
предприятии. Кокономоталь
ные станки — основное обо
рудование — на переработку 
одной тонны коконов расхо
дуют 400 киловатт-часов. 
Хотя рядом стоят японские 
станки, которые на ту же 
работу затрачивают лишь 
100 киловатт-часов. Можно 
бы заменить станочный парк 
на более современный, но 
дело в том, что японское 
оборудование рассчитано на 
работу только с качествен
ными коконами.

Далее: на одном и том же 
станке в той же текстильной 
промышленности выпускают 
разный ассортимент тканей, 
а следовательно, разной бу
дет и энергоемкость — более 
плотные ткани требуют и 
больше энергозатрат. Однако 
это не перерасход энергии— 
это значит, что должен быть 
более высоким норматив 
энергозатрат: если для про
изводства марли он состав
ляет 0,1 киловатт-часа, 'то 
для креп-шифона — в 10 раз 
больше.

Конечно, на большинстве 
предприятий необходима мо
дернизация существующего 
оборудования. Но ведь на 
это уйдут десятилетия, а нам 
экономить надо сегодня, у 
нас сегодня не хватает сред
ств на завоз первичных энер
горесурсов. Что ж, экономия 
возможна и сегодня — яа 
действующем оборудовании, 
без капитальных вложений, 
а' лишь благодаря оптималь
ному регулированию режима 
работы этого оборудования.

Возьмем высокотемпера
турные руднотермические 
электропечи, где температу
ра поднимается до 2,5 ты
сячи градусов. На них нет 
счетчиков и электроэнергия 
поистине разбазаривается. 
Однако специалисты нашего 
института доказали, что эти 
же печи при снижении энер
гозатрат на 10—15 процен
тов дают ту же. а то и бо
лее высокую производитель
ность. Соответствующие 
разъяснения и рекомендации 
мы разработали для Таш
кентского карборундового и 
Волжского абразивного за
водов. для Запорожского 
комбината абразивных изде
лий, где работают мощные

термические печи. Заключи
ло с нами договор на разра
ботку оптимальных режимов 
электропотребления на руд
нотермических печах иДжам- 
булское фосфорное объеди
нение.

Примеров можно привести 
немало. Но следует подчерк
нуть, что действующее обо
рудование промышленных 
предприятий—это наша свое
образная база, а исследова
ния, проводимые на нем, — 
основа теории, методика, ко
торую можно использовать в 
других отраслях промышлен
ности.

Разработали мы и методы 
регулирования энергоснабже
ния в часы «пик», когда ве
черние нагрузки, особенно в 
осенне-зимний период, резко 
увеличиваются и станции не 
выдерживают. И в этом слу
чае без капиталовложений и 
снижения выхода продукции, 
а лишь используя научно 
обоснованные режимы, мож
но в часы максимальной на
грузки снизить энергозатра
ты до 200 тысяч киловатт- 
часов.

Таким образом, начиная с 
анализа работы станка, аг
регата, переходя от отдель
ной единицы оборудования к 
технологическому процессу, 
а от него — в целом к цеху, 
предприятию, отрасли, мож
но выявить до 30 процентов 
резервов при расходовании 
энергоресурсов.

— И это — лишь одно из 
направлений нашей работы 
в области энергосбережения, 
— продолжает Роман Абдул
лаевич Захидов.—Много лет 
проводим мы фундаменталь
ные исследования по разра
ботке эффективных автома
тизированных электроприво
дов с различными видами 
преобразователя частоты. 
Результаты этой работы уже 
используются при оптимиза
ции режимов работы ifecoc- 
ных станций машинного оро
шения в Узбекистане, Тад
жикистане и в Самар
ской области. Ведь именно 
ирригационные системы по
требляют, например, в на
шей республике до 16 про
центов всей вырабатываемой 
электроэнергии.

Учеными найдены резервы 
экономии при использовании 
оригинальных приводов для 
рабочих органов мобильных 
сельхозагрегатов, разработа
ны экономичные компактные 
линии передач высокого нап
ряжения с повышенной про
пускной способностью, най
дены новые методы опти
мального управления режи
мами работы энергоблоков 
тепловых электростанций и 
контроля за состоянием обо
рудования.

Вместе с тем, энергосбет. 
режение рассматривается не 
только с точки зрения пря
мой экономии, но и с пози
ций замещения дорогих и 
дефицитных видов органиче
ского топлива более доступ
ными и экологически чисты
ми источниками—солнечной, 
ветровой, геотермальной 
энергией, потенциалом ма
лых водотоков. В этом пла
не проблему на сегодня пред
ставляет разработка анти
коррозийных солнечных кол
лекторов малой материало
емкости на полимерной ос
нове для преобразования 
солнечной энергии в тепло
вую. Идет работа и над тео
рией и технологией созда

ния концентрирующих сис
тем для солнечно-топливных 
станций — в США они на
зываются гелиостанциями и 
успешно конкурируют с тра
диционными электростанция
ми.

По предварительным оцен
кам, потенциал энергосбере
жения в республике за счет 
использования всех этих так 
называемых возобновляемых 
источников энергии (в отли
чие, скажем, от полностью 
сгорающего, т.е. невозобнов- 
ляющегося угля) оценивает
ся примерно в три миллиона 
тонн условного топлива. И в 
дальнейшем их роль и зна
чимость будут расти для 
рассредоточенных потреби
телей прямо пропорциональ
но росту цен на органиче
ское топливо и обострению 
экологической ситуации.

Однако реализация прог
раммы энергосбережения бу
дет весьма затруднена, если 
не обеспечить строгий учет 
энергоресурсов на всех ста
диях—от добычи и транспор
тировки до распределения и 
конечного потребления. Пока 
в республике потребители 
почти не имеют приборов 
учета и контроля за расхо
дом газа, тепла и воды. К 
разряду дефицитных отно
сятся и электросчетчики. По
тому в институте развернуты 
и форсированно проводятся 
работы по созданию различ
ных приборов и устройств, в 
частности, унифицированно
го, бесконтактного устройст
ва для разрабатываемого в 
республике электронного 
счетчика электроэнергии, 
принципиально нового клас
са приборов регистрации мед
ленно- и быстропротекающих 
электрических процессов, не
обходимых для создания 
систем контроля за электро
потреблением.

Таким образом, работы в 
институте ведутся по всем 
направлениям, комплексно, 
в соответствии с планом ре
ализации государственной 
программы первоочередных 
мер по энергосбережению, в 
котором определились два 
основных этапа. Первый — 
создание системы управле
ния энергопотреблением, 
чтобы уже в ближайшее 
время уменьшить его хотя 
бы на треть. Второй этап — 
внедрение менее энергоем
ких современных техноло
гий. перевод груэотранспор- 
та на газ, электрификация 
железных дорог,

— Однако сегодня, в усло
виях перехода к рынку, 
важнейшей основой для ре
ализации программы энерго
сбережения становится нор
мативно-правовая регламен. 
тация деятельности государ
ственных органов н хозяйст
венных структур в области 
рационального использова
ния энергии, —считает Р. А. 
Захидов. —В настоящее вре
мя при активном участии 
специаливтов нашего ин
ститута разрабатывается 
республиканский ' закон об 
энергосбережении, одна из 
важнейших статей которого 
при нынешнем экономичес
ком положении — создание 
внебюджетного фонда для 
инициирования и финансо
вой поддержки наиболее 
актуальных и эффективных 
энергосберегающих меро
приятий. Закон будет содей
ствовать экономии энерго
ресурсов, а значит, и даль
нейшему, наиболее эффек
тивному развитию топливно- 
энергетического комплекса, 
от которого напрямую зависят 
темпы развития экономики 
республики.

Т. ЕВСЮКОВА,
корр. «Народного сло
ва».

Резонанс

ПОДСЛАСТИТЕЛЬ
«СУСЛИ»

Ш Щ Е  САХАРА, НАМНОГО ДЕШЕВЛЕ,
НО ГДЕ ЕГО КУПИТЬ?

Честно говоря, не ожидал, что небольшая публикация 
в «Народном слове» о сластелине (16.11.93 г.) вызовет 
такой интерес. Хотел, конечно, заинтересовать, но чтобы 
так... Непрерывные звонки на работу и домой, расспросы 
знакомых. Все почему-то подумали, что я только и де
лаю, что пью кофе с подсластителем «Сусли» и даже 
лечусь им. Вот и подумал: есть вопросы, значит о слас
телине сказал не все. И решил написать о сластелине 
еще раз.

здоровья могут употреблять 
все люди, в том числе и 
страдающие диабетом, ожи
рением. Выпив со сластели- 
ном кофе, чай“ напиток, 
съев печенье, мороженое, 
пирожное, больной диабе
том человек почувствует 
себя полноценным. Ведь он 
фактически получил воз
можность не изменять лю
бимым привычкам, так как 
подсластитель «Сусли» уро
вень сахара в крови не по
вышает. Если же читатели 
так считают, то, как гово
рится. на здрровье. Мы же 
не будем торопить события 
и подождем заключение на 
этот счет наших ученых- 
медиков.

— Известно, что подслас
титель «Сусли» не содержит, 
а значит и не образует пи
тательной среды дЛя дрож
жей и бактерий. Значит, 
сластелин не портит зубы, не 
способствует развитию ка
риеса?

С НОВА зашел к самому 
компетентному человеку 

в этом вопросе в Ташкенте 
А. В. Саркисову, уполномо
ченному известной германс
кой фирмы «ББЕ». И был 
еще более удивлен, застав у 
его дверей немало посетите
лей. В ожидании разгово
рился с молодым бизнесме
ном с Дальнего Востока. И 
выяснилось, что в очереди я 
оказался по собственной ви
не. Почти все пришли к 
Саркисову, прочитав в «На
родном слове» заметку о 
подсластителе «Сусли», что
бы заключить с ним конт
ракт о поставке. А некото
рым телефон дали знакомые, 
и они. заинтересовавшись, 
пришли разузнать, что к че
му.
ПОЭТОМУ для тех, кто 

не успел прочесть нашу 
прежнюю публикацию, напо
минаем, что сластелин, кото
рый в Германии называют 
подсластитель «Сусли», пред-

Преимуществю «Сусли* — он без калорий. 
Обладает чистым сладким вкусом.
Устойчив при варке и выпечке.
Сластелину совершенно не страшны ни жара, ни 

холод.
Он удобен и выгоден для применения как в про

мышленности, так и в домашнем хозяйстве.
Словом, сластелин может применяться 

где находит применение сахар.
Сластелин выпускается в соотношении 

1:133, 1:150 раз слаще сахара.
Такова сверхсладость сластелина.

везде,

1: 100,

ставляет собой смесь 
из цикломата и сахарина.

АЛЕКСАНДРУ Вартано
вичу публикация о под

сластителе тоже прибавила 
хлопот. Когда звонят, прихо
дят бизнесмены-оптовики — 
это уполномоченному «ББЕ» 
в Ташкенте то, что и надо. 
Но когда целый день не 
смолкает телефон, и люди 
просят продать в розницу 
коробочку или несколько 
таблеток «Сусли» — это 
не только потеря времени 
(в розницу А. В. Саркисов 
сластелин не реализует!), но 
и нервы. Звонят-то чаще все
го не сладкоежки, а больные 
диабетом. Многие из них 
поняли так, что сластелин 
— это лекарство.

— Все дело в том. —разъ
яснил мне Александр Вар
танович, — что в Германии, 
Израиле подсластитель дей
ствительно считается лекар
ством для больных диабетом. 
У нас в Узбекистане, в стра
нах СНГ этот вопрос нахо
дится пока в стадии изуче
ния.

Подсластитель «Сусли» 
имеет сертификат миннс-

— Да, стастелин действи
тельно не кариогенный. Но, 
опять подчеркну, это свой
ство стастелина не лекарст
венное, а профилактичес
кое.

ПУСТЬ будет так, согла
сился я . Ведь для людей 

важно — сластелин не спо
собствует развитию, обост
рению диабета. Он не спо- 1 
собствует, как сахар, раз
рушению эмали зубов. Не 
способствует ожирению. 
Значит, полезен, очень ну
жен не только ‘Зольным, но 
и здоровым, и склонным к 
полноте. Не говорю уже о 
том, что он намного дешев
ле Сахара. Не поэтому ли в 
приемной Саркисова я 
встретил столько деловых 
людей?

— Повышенный интерес 
к подсластителю «Сусли», 
— замечает А. В. Саркисов, 
—* проявляют деловые кру
ги пищевой и консервной 
промышленности. Но все де
ло в форме оплаты. Поэтому 
с каждым предпринимате
лем приходится договари
ваться <в силу его возможно
стей. Что же касается роз
ничной торговли, то хочу 
сказать однозначно. У нас 
нет магазинов, чтобы торго
вать в розницу. Полагаю, вы
ход здесь один. Надо спра
шивать сластелин в ближай
ших магазинах, в том числе 
и коммерческих. Просить, 
чтобы магазины приобрели 
для продажи оптовые пар
тии сластелина v нас.

В самом деле, раз спрос на сластелин такой высокий, 
то торговые работники, владельцы магазинов, деловые 
люди, уверен, не прогадают, если позвонят но телефону 
33-92-02, Им всегда ответят не только по существу, но н 
помогут решить все проблемы.

Ю. РЯЖЕНЦЕВ.

терства здравоохранения Гер
мании, положительное заклю
чение Института питания, а 
также сертификат ГК сани- 
тарно - эпидемиологического 

* надзора России. «Сусли» 
апробирован СЭС республи
ки и на него выдан Техни
ческий паспорт Минздра
вом Респ><5ликн Узбеки
стан. В нем положительно 
оцениваются свойства под
сластителя как заменителя 
сахара.

— Выходит, Александр 
Вартанович, я невольно цвел 
в заблуждение читателей, 
рассказав о соседе диа
бетике, который давно уже 
пользуется слвстелнном, с 
трудом доставая его в Из
раиле?

«Л Никакой ошибки тут 
нет Поскольку подсласти
тели типа «Сусли» — про
дукт бескалорийный, то его 
спокойно и без вреда для
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Ими гордится республика

ЗЕМЛЯ 
И ЗВЕЗДЫ

Удивительное совпаде
ние: к звездам были устрем
лены мечты этих доух лю
дей, живших в разные эпо
хи, но считающихся земля
ками, Ученый и просвети
тель Востока Мирзо Улуг
бек внес заметный вклад в 
развитие астрономии. С «ос
мосом связана и большая 
часть жизни Шавката Вахи
дова, генерального конструк
тора Ташкентского КБ ма
шиностроения. Он [родился в 
Самарканде — на родине 
Улугбека. Видно, таи угод
но было, распорядиться его 
величеству Случаю.

...Ему вручали награды, 
присваивали звания, но имя 
его оставалось .неизвестным 
многим. Союзная космичес
кая программа расширялась. 
В Ташкенте был создан фи
лиал могущественного КБ 
Бармина, строившего Бай
конур. Затем оно переросло 
в самостоятельное КБ маши
ностроения, которое возгла
вил Вахидов. Под его руко
водством в этих стенах рбж- 
далась техника, известная 
и обкатанная в космосе.

Аппараты ташкентских 
ученых побывали на Луне, 
Марсе, Венере, иа околозем
ной орбите. К примеру, 
совместно с российскими 
коллегами они проводили 
эксперимент по выплавке 
полупроводниковых крис
таллов и стекол. С этого 
дая Шавката Ахатовича и 
началась космическая вахта 
жизни. Физик по образова
нию, он вначале увлекся 
минералогией, синтезом ма
териалов, преуспев и здесь 
— в этой области у него 20 
изобретений. Работал и в 
ддерной физике, а заггем 
щришел в космическую нау
ку, которой преданно слу
жит уже 14 лет. Сейчас 
Вахидов — академик Меж
дународной инженерной ака
демии, почетный академик 
Российской академии кос
монавтики, член-корреспон
дент АН Узбекистана, имеет 
60 авторских свидетельств. 
Среди них немало посвяще
но космосу.

По расчетам ученых, в 2050 
году на околоземной орбите 
будут проживать более 20 
тысяч человек. А им нужна 
энергия, строительные мате

риалы. Поэтому создание 
крупногабаритных конст
рукций космического бази
рования — антенн, телес
копов, энергетических по
лей — это потенциал буду
щего космоса. Над ним и 
работало КБ Вахидова, раз
вивая это направление в 
области освоения космичес
кого пространства.- Нарабо
тан большой опыт, создано 
соответствующее оборудо
вание, есть первоклассные 
специалисты.

— Главное — не расте
рять их в это трудное вре
мя. сохранить то, что име
ем, — говорит Шавкат 
Ахатович.

Сначала развал Союза, 
экономический хаос опустил 
конструкторов высочайшей 
квалификации с космичес
ких высот на землю. Была 
мизерная зарплата, сокра
щения. КБ, как другие ор
ганизации, попало под ка
ток конверсии. Перестали 
поступать заказы от рос
сийских космических фирм. 
Выжить — было главной 
заботой Вахидова. Пришлось 
сменить направление ра
боты, перейти на насущные 
проблемы народного, хозяй
ства.

Помимо всего наработки 
космических технологий —г 
это выход и в другие от
расли. Например, в про
мышленность. Так, респуб
лика сегодня не производит 
сахар, импортирует его из 
других стран за валюту. 
Для переработки сахарной 
свеклы, которую можно вы
ращивать в Узбекистане, 
нужны машины. В КБ Ва
хидова работают над их соз
данием. Уже в конце года 
обещают поставить первую 
партию мини-заводов по про
изводству сахара. Нужда 
заставила сесть конструкто
ров и за разработку техно
логических линий по перера
ботке арбузного сока, томат
ной пасты, семян подсол
нечника.

— Космос призван слу
жить людям в решении и 
других земных проблем, — 
рассказывает Ш. Вахидов,— 
он поможет заранее пред
сказать пагоду, предупре
дить о наводнениях или по
жарах, вести разведку по

лезных ископаемых. С его 
помощью можно определить 
темпы созревания сельхоз
культур, контролировать 
состояние окружающей сре
ды. Многие приборы, соз
данные для этих целей у нас 
в КБ. не уступают зарубеж
ным аналогам. Например, 
сконструированный узбек
скими учеными равномер, 
который будет контролиро
вать качество шелковой ни
ти.

КБ не просто выжило — 
оно смогло найти примене
ние своим силам с макси
мальной отдачей. Теперь 
главное, чтобы их продук
ция шла не в ущерб ос
новному. космическому де
лу. Как никто другой, Ва
хидов верит в космическое 
будущее Узбекистана. И де
лает все для того, чтобы 
его приблизить. Теперь в 
Узбекистане создано свое 
космическое агентство. Это 
ие роскошь для республики, 
оде нет ни космодромов, ни 
центра управления полета
ми, Ему придется еще не
мало потрудиться, доказы
вая нужность своего про
филя в науке и народном 
хозяйстве. Агентством «Уз- 
беккосмос* разработана на
циональная политика в об
ласти развития космических 
исследований в интересах на
родного хозяйства.

Как считает Вахидов, 
будущая государственная 
космическая программа Уз
бекистана, стран СНГ и ми
ровая — это звенья одной 
цепи, порвать которую '5ы- 
ло бы неразумно, нужна 
кооперация усилий, обмен 
информацией на взаимовы
годной основе с другими 
странами. Достойное место 
в развитии космической на
уки и техники должен за
нять и Узбекистан.

Поставлена и другая за
дача: при переходе на новую 
систему хозяйствования не

обходимо развивать в рес
публике космическую связь. 
Кабельная в труднодоступ
ных районах очень дорога. 
Космос может также вести 
контроль ввоза и вывоза гру
зов по автомобильным доро
гам, облегчив работу тамо
женников. ГАИ.

Верит Вахидов и в свой 
собственный, несущий сим
волику независимого Узбе
кистана, спутник. Он счи
тает: та страна, которая 
развивает свой интеллект, 
высокую технику и техно
логию, всегда будет жить 
Зогато. Эти возможности и 
открывает космическая на
ука.

А пока он, как может, 
приближает этот день. Не 
взирая на финансовые труд
ности. пытается сохранить 
созданную им и получившую 
известность уже во многих 
странах аэрокосмическую 
школу, строит для нее об
серваторию. Каждое лето 
здесь около сотни ребятишек 
из Узбекистана, Украины, 
России, Польши, Пакиста
на слушают лекции прослав
ленных космонавтов и уче
ных, занимаются на трена
жерах, участвуют в запуске 
собственных моделей. По
томственный педагог, Вахи
дов не жалеет средств и уси
лий, чтобы в «зоне высоких 
технологий» — Паркенте — 
построить три новых школы 
и готовить там будущих про
граммистов, лаборантов, ра
счетчиков. А в Техническом 
университете преподает сту
дентам, которым вскоре 
предстоит создавать новые 
космические приборы. В вос
питании молодежи он видит 
залог процветания нации, 
своей страны.

Он торопится многое ус
петь в жизни: в 58 лет сел 
за учебник арабского, занял
ся литературоведением, пе
реводами стихов своего 
прадеда, пытается возвра
тить имя репрессированно
го поэта. Параллельно за
нимается наукой, производ
ством, строительством, вы
ращивает сад...

Видно, не случайно он яв
ляется земляком великого 
Улугбека. Их роднит люйовь 
к звездам, жажда познания, 
трудолюбие и талант.

Л. СТРУННИКОВА, 
корр. УзА.

НА СНИМКАХ бригадир 
токарного участка Андрей 
Кашииов; Алексей Козлов 
— механик монтажного 
участка: директор КБ ака
демик Шавкат Ахатович 
Вахидов с конструкторами 
предприятия.

Фото
Ф. КУРБАНБАЕВА.
(Фотохроника УзА).

К 50-летию Победы

Ф Р О Н Т О В О Е
Б Р А Т С Т В О

„"ЯИЫ I Я  I
mm

Отстояв в кровопролит
ных боях родную землю, ве
тераны войны и в мирные 
годы стали главной опорой, 
взяли на свои плечи ответ
ственность за возрождение 
Отчизны. О каждом можно 
многое рассказать, и это бу
дет интересно и поучитель
но. Но есть судьбы, ставшие 
особенно дорогими и близки
ми именно те*5е. Они на
всегда связаны с твоей 
жизнью фронтовым брат
ством. Из поступков одного, 
обстоятельств неповтори
мой судьбы другого сложи
лась биография нашего 
военного поколения.

Хочу рассказать о ветера
нах войны Ташкентского 
государственного техничес
кого университета имени 
Беруни, посвятивших себя 
науке, подготовке моло
дых кадров.

Те, кому выпала судьба 
вернуться в родной Узбеки
стан, по-прежнему в строю 
и трудятся не покладая рук. 
Огромной силы духовный за
ряд несут они молодым.

Профессор центра элект
роники, автоматики и ,вы- 
числительной техники уни
верситета Фахридин Ума
ров войну закончил солда
том. Вернувшись в Таш
кент, сдал экзамены в Поли
технический институт, за
кончил аспирантуру, защи
тил кандидатскую и впос
ледствии докторскую дис
сертации, стал заведующим 
кафедрой. Среди его уче
ников кандидаты и докто
ра наук. И сегодня он по
могает молодежи опреде
литься в работе, научном по
иске. Недавно коллеги, сту
денты университета тепло 
поздравйли бывшего рядо
вого — профессора Умарова 
с семидесятилетним юби
леем.

Зачастую скупые строки 
биографии во многом отра
жают перипетии судьбы, 
процесс становления лич
ности. Хочу рассказать о 
некоторых фактах из жиз
ни ветерана войны, ныне

профессора центра подго
товки инженеров-механиков 
Вахида Алиевича Мирбайае- 
ва. Родился в 1918 году. 
Окончил школу. Как и мно
гие из того поколения, учил
ся, работал, служил в ар
мии. Когда закончил служ
бу и уже собирался домой, 
началась война, он ушел на 
фронт. Мужественно и стой
ко вынес все испытания. 
После войны поступил в 
Ташкентский политехничес
кий институт, окончил меха
нический факультет и ос
тался здесь преподавате
лем. После защиты канди
датской диссертации стал 
заведующим кафедрой. В 
декабре профессору В. А. 
Мирбабаеву исполняется 
75 лет. Из них 47 лет отда
но работе на механическом 
факультете.

Для целого поколения 
людей четыре военных года 
останутся точкой отсчета, 
моментом истины, во мно
гом определившим всю их 
последующую жизнь. Та
лант и личное мужество це
нят коллеги в характере 
Вахида АлиебЬча Мирба- 
баева. Многим из них он 
помог в трудную минуту вы
стоять, не поступаясь прин
ципами и убеждениями. Ве
теран войны, профессор 
В. А. Мирбабаев — заслу
женный деятель науки и 
техники Республики Узбе
кистан. И сегодня солдат 
продолжает сражение за че
ловека.

Профессора, заведующе
го кафедрой «Петрогра
фия» Исмаила Мирходжа- 
евича Мирходжаева знают 
в Техническом университе
те и глубоко уважают все 
студенты. И дело здесь не 
только в том, • что полвека 
отдано университету, мо
лодежь привлекают личные 
качества педагога: доброта, 
трудолюбие, искреннее же
лание поделиться накоплен
ными знаниями, неравноду
шие к судьбе другого. Он 
глубоко предан своей про
фессии и стремится воспи

тать это чувство в своих 
учениках. Об этом можно 
судить по его лекциям, на
учным работам, экспеди
циям. В результате работ, 
проведенных профессором 
Мирходжаевым и его уче
никами, в Узбекистане по
лучило развитие новое нап
равление геологических ис
следований одного из ран
них периодов развития 
Земли. В 1977 году доктор 
геолого-минералогических на
ук, заслуженному деятелю 
науки Республики Узбеки
стан И. Мирходжаеву была 
присуждена Государствен
ная премия имени Беруни 
за исследовательскую рабо
ту в этом направлении.

Через- жизненную судьбу 
Исмаила Мирходжаевича 
прошла и Великая Отечест
венная, воспоминания о 
ней до сих пор живы в па
мяти.

...Преследуя отходящего 
противника, 310-й стрелко
вый полк 110-й гвардейской 
стрелковой дивизии стреми
тельно продвигался к Днеп
ру. Широкая лента мутной 
воды в темноте осенней но
чи отдавала свинцовым 
блеском. Не дожидаясь под
хода главных сил и штатных 
понтонных средств, полк 
форсировал Днепр и захва
тил плацдарм на его правом 
берегу. Враг стал прини
мать решительные меры к 
его ликвидации, атакуя по 
8 —10 раз в сутки. Разгоре
лись ожесточенные бои. 
Когда атаки противника 
были отбиты и враг отка
тился от наших позиций, их 
стали бомбить вражеские 
бомбардировщики. Затем 
вновь начался артобстрел, 
двинулись танки, под их 
прикрытием шли автоматчи
ки. Исмаил Мирходжаев от
крыл огонь. Гитлеровцы за
легли. Затем вновь подня
лась пехота,' и снова пуле
мет Исмаила заставил ее 
залечь. А когда немецкие 
танки уже находились в 
двухстах метрах от наших 
позиций, их накрыл залп

«Катюш». Десятки раз в этом . j 
бою встречал пулеметчик г ] 
Мирходжаев врага огнем. 
Пришлось применять и 
гранаты, и бутылки с горю
чей смесью. Плацдарм был 
удержан. тяжело ранен
ного Мирходжаева напра- \ 
вили в тыл. После госпита
ля — опять в родной полк, и 
так с боями — до Берлина.

Если собрать воспомина
ния наших фронтовиков во-1 
едино, то выйдет книга ис
тории войны. Сорок пять 
фронтовиков, и каждый из 
них со своей мужественной 
и геройской судьбой.

Необычна судьба бывше
го летчика, штурмана ‘бом
бардировочной авиации, лей
тенанта запаса Хамида Са- 
рымсакова. Две похоронки 
пришли к родным с траги
ческим известием о его 
смерти: «Ваш сын, верный 
воинской присяге, погиб 
смертью героя в боях с фа
шистами». Но, к счастью, 
Хамид Сарымсаков, про
шедший все тяготы войны, 
израненный и больной, воз
вратился в Ташкент. Подго
товился и блестяще сдал 
экзамены в Московский авиа
ционный институт. Успеш- , 
но окончил его. Защитил 
кандидатскую диссертацию. 1 
Собранность. целеустрем
ленность, трудолюбие поз
волили достичь заветной 
цели. осуществить мечту. 
Многие годы Сарымсаков 
работал деканом самолето- 
строительного факультета 
ТашПИ, затем учил строить 
самолеты в Ташкентском 
авиационном объединении 
имени Чкалова. Ныне Хамид 
Газизович — доктор техни
ческих наук, профессор., 
заслуженный деятель нау
ки Республики Узбекистан.

В песне поется: не ста
реют душой ветераны. И 
эТо действительно так, их 
помыслы по-прежнему уст
ремлены в будущее. Однаж
ды они уже отстояли наше 
право на жизнь, многие — 
ценой своей собственной.
Те, кому удалось ощутить 
радость Победы, могучую 
силу человеческого духа, и 
сегодня на переднем крае 
борьбы за процветание мо
лодого независимого госу
дарства.

Б. ЗАЙЦЕВ,
председатель Совета
ветеранов войны Таш-
ГТУ.

Спорт В ИГРЕ—ЦЕЛЛУЛОИДНЫЙ МЯЧ
На финише сезона в Ан

дижане прошел емотр детс- 
ко-юношеских спортивных 
школ, специализирующихся 
на подготовке мастеров «ма
лой ракетки». В первенстве 
республики участвовали
команды-победительницы об
ластных соревнований, 
сформированные из спорт
сменов и спортсменок 1977  
года рождения и моложе. 
Сначала участники встре
тились в командных сорев
нованиях, а затем по их ито
гам были определены побе
дители в одиночных, парных 
и смешанных разрядах.

Впервые сильнейшими 
признаны теннисистки Чуст- 
ской районной ДЮСШ На- 
манганской области. Их по
беда не случайна — здесь 
плодотворно в течение нес

кольких лет работает друж
ный коллектив тренеров. 
Усилия педагогов принесли 
первые плоды — их воспи
танница Р. Ииомова заняла 
первое место в одиночном 
разряде среди девушек. а 
ее подруга Р. Султанова по
лучила «бронзу».

У юношей отличились 
спортсмены Бухарской
ДЮСШ. О. Юсупов выиграл 
одиночные соревнования 
среди юношей, а затем 
вместе с андижанцем Ш. 
Шерматовым еще раз под
нялся на высшую ступень 
пьедестала почета в парном 
разряде. Победный «дубль» 
своего товарища по сборной 
поддержали и девушки; в
парном разряде золотые
медали достались «дуэту»

Д. Сабитходжаева —И. Дав- 
ронова.

В смешанном разряде не 
было равных самарканд
цам Р. Сусерову, выступав
шему вместе с Ю. Карзама- 
новой.

Сейчас Национальная фе
дерация настольного тен
ниса Республики Узбеки
стан ведет переговоры с 
индийскими спортивными 
деятелями об организации 
совместных тренировок и 
матчевых , встреч. Они 
должны состояться в конце 
декабря или в начале буду
щего года. Здесь смогут 
проверить свои силы ряд мо
лодых перспективных спорт
сменов, отличившихся на 
турнире в Андижане.

(УзА).

Ш  ЛЕТОПИСЬ УЗБЕКИСТАНА
-Энаете ли вы ,  ч т о . . .

С людьми и для людей

...один нз памятников узбекского национального зодче
ства — дворец бухарского эмира Абдул Ахада «Ситора 
и-Мохи-Хаса» («Подобный звездам и луне»), расположен
ный недалеко от Бухары, был построен в 19 1 2 —1914 го
дах. Строительство и отделка его велись народными мас
терами во главе с усто Ширин Мурадовым при участии 
известных строителей В. Н. Ковалевского из Ростова 
на-Дону, Краузе из Лодзи.

...впервые почетное звание «Заслуженный работник жи
вотноводства Узбекистана» стало присваиваться с 1969 
года. 4

...первая выставка, посвященная Узбекистану, в столице 
Болгарии — Софии открылась 4 мая 1955 года.

...на первом Всесоюзном конкурсе хореографических и 
музыкальных молодежных коллективов, проходившем в 

.Москве с 19 по 25 июля 1957 года, золотой медали был 
удостоен танцевальный коллектив Ташкентского текс
тильного комбината. Лауреатами стали также хореогра
фический ансамбль Узбекской государственной эстрады 
«Бахор», молодежный оркертр народных инструментов 
Узбекистана.

...первые в Узбекистане автоматы по продаже газет
были установлены в Ташкенте в апреле 1962 года на же
лезнодорожном вокзале, в аэропорту и в гостинице «Таш
кент». _ ,  

...первые международные соревнования по борьбе ку-
раш, посвященные памяти великого учеиого-энциклопе- 
диста средневековья Хакима ат-Термези, состоялись в 
Термезе в апреле 1993 года. В них приняло участие бо
лее 400 атлетов из разных стран. Первое место в абсо
лютной категории завоевал Урал Тураев из Кумкурган- 
ского района Сурхандарьинской области. Он стал обла
дателем главной награды — приза Президента Республи
ки Узбекистан в сумме одного миллиона рублей.

Собрал и составил В. ТЮРИКОВ.

ЧУЖАЯ БОЛЬ, КАК СВОЯ
Мерное тиканье часов. 

Стрелки показывают пол
ночь. Не спится Махмуду 
Каримову. Как же помочь 
фронтовику? Где достать 
лекарство? Не дают покоя 
эти мысли. В ушах до сих 
пор слышатся умоляющие 
слова пожилой женщины: 
«Помогите! Помогите!» Ее 
мужу — ветерану войны Ах
меду Мухамеджанову плохо 
с сердцем. Дало знать о се
бе тяжелое ранение у быв
шего командира стрелково
го батальона.

Так где же достать корин- 
фар? Телефонные Звонки в 
аптеки г. Ташкента не дали 
результатов.

Махмуд Каримов в эту 
ночь почти не спал. Придя 
утром на работу, решил свя
заться с областным аптеч
ным управлением. Из-за пов

реждения на линии не рабо
тал телефон. Поехал в уп
равление. Выслушали. По
могли, достали коринфар в 
аптеке № 184. Лекарство 
немедленно отвезли на квар
тиру инвалида. Тот, расстро- 
ганный вниманием и забо
той, все повторял:

— Катта рахмат! Катта 
рахмат! —̂ в глазах блесте
ли слезы благодарности.

На особом счету в шестой 
аптеке 53 инвалида.

— Надо заботиться о ве
теранах, спешить помогать, 
— говорит заведующий ап
текой Махмуд Султанович 
Каримов. — Скрывать не
чего, не всех мы можем 
обеспечить сегодня теми 
лекарствами, которые вы
писывают врачи. Стараем
ся, конечно, найти выход из 
положения.

И находят. Очень часто 
• ветеранам требуется миксту
ра Квартера, в других апте
ках такой препарат бывает 
редко. Здесь его ежедневно 
изготовляют 20—30 флако
нов — равноценного замени
теля валокардина и кор
валола.

— Расскажите об этом 
подробнее? — попросил я.

■ — Для изготовления этой 
микстуры требуется нес
колько лекарственных ком
понентов. Основной — ко
рень валерианы, которого 
сейчас не найти, — пояснил 
Махмуд Султанович. —Его 
мы заготовили заранее, име
ем запас.

Здесь работают профес
сионалы. Широко внедря
ются прогрессивные техно
логии изготовления лекар
ственных препаратов. Име

ется все необходимое меди
цинское оборудование.

Аптека обслуживает в 
Шайхантаурском районе 
Ташкента противотуберку
лезный диспансер № 3, про
изводственно - техническое 
училище № 8 , пять школ, 
пятнадцать детских садов, 
пять здравпунктов при уч
реждениях и около пятиде
сяти тысяч жителей горо
да. Приезжают сюда со всех 
концов Ташкента, даже из 
других городов.

Диву даешься, как аптеч
ные работники, а их 18 че
ловек, в период дефицита 
медицинской продукции вы
полняют и перевыполняют 
производственные програм
мы. Только за девять меся
цев реализовали товаров на. 
3 миллиона 160 тысяч руб
лей, что больше плана. Это 
заслуженный успех коллек
тива, в первую очередь его 
специалистов, таких, как 
зам. заведующего аптекой 
Дильфуза Абидова, прови
зор-технолог Насиба Аска

рова, провизор-аналитик
Умида Хамидова, закончив
ших Ташкентский фарма
цевтический институт. За
служивает похвалы и весов
щица Масуда Исаходжаева.

Несколько слов о Махму
де Султановиче Каримове. 
Он имеет два диплома —ме
дицинского училища и фар
мацевтического института. 
35 лет работает в области 
фармацевтики, треть из них 
отдана нынешней аптеке. 
Почетными грамотами, бла
годарностями, денежными 
премиями отмечен неодно
кратно труд этого внешне 
спокойного, а по сути неуго
монного человека. Но разве 
есть награды, которые рав
ноценны такому качеству, 
как это: чужую боль считать 
своей бедою, воспринимать 
как свою.

Потому, наверное,, в объе
мистой книге отзывов апте
ки так много добрых слов.

М. ДОКТОРОВ.

■■■ ......

о
смотрите сегодня + вечером

СРЕДА
1 ДЕКАБРЯ 

УзТВ I
18.00 «Бугун». Информа

ционный выпуск. 18.10

«Ургутские узоры». Те
лефильм. 18.25 «Экономичес
кая реформа — требование 
времени». 19.00 «Узбекистон». 
19.25 Эстрадный концерт. 
20.00 «Бабур». Телефильм. 
20.10 Вечерняя сказка. 20.30

«Уэбекистон». 21.00 Повт за
служенный артист Узбекиста
на Эсон Лутфуллаев. 22.05 
Борьба. Чемпионат Узбекис
тана. 22.45 «Зигзаг удачи». 
Художестаенный фильм.

УзТВ II
19.00 «Узбекистон» (рус.)

19.20 «Веселая радуга». 20.05 
«Спринт». 20.30 «Мир театра».
21.20 «Цыган». Художествен
ный фильм.

■ОРБИТА IV»
18.00 Ноаости (с /Сур

допереводом). 18.25 В 
эфире — межгосударствен
ная телерадиокомпания 
«Мир». 18.55 Художественный 
телефильм «Просто Мария». 
19.45 Час избирателя. 20.45 
Спокойной ночи, малыши! 
21.00 Новости.

«ДУБЛЬ IV» 
18.00—20.00 

ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
20.00 Художестаенный теле

фильм «Санта-Барбара». 250-я 
серия. 20.55 «Диалог». К. За

нусси — В. Ерофеев. 21.45 
«ЭКС». Экран криминальных 
сообщений. 22.00 - Турецкое 
телевидение. Ноаости. 22.20 
«Звезды говорят». 22.25 
«Предвыборный марафон». 
22.55 «Время действовать». 
Благотворительная акция к 
Всемирному дню борьбы со 
СПИДом. 00.15 «L-клуб».

Криминальная 
хроника
НЕ УДАЛОСЬ...

В Самарканде предотвра
щена попытка проникнуть в 
помещение сберегательного 
банка на улице Ташкент
ской. Едва успев открыть 
дверь, злоумышленник был 
задержан на месте сотруд
никами милиции. Покушав
шимся на ограбление ока
зался местный житель, ниг
де не работающий. По фак
ту возбуждено следствие.

ВЕЗУТ В НАШ 
ДОМ МУСОР...

Почти двенадцать миллио
нов рублей в купюрах ста
рого образца пытался про
везти в Узбекистан житель 
туркменского города Тед- 
жена, попавший в поезде 
Нукус — Ташкент под про
верку сотрудников тран
спортной милиции, проводив
ших профилактические ме
роприятия по программе 
операции «Вокзал-93». Не- 
удавшегося коммивояжера 
сняли с поезда, возбудив 
следствие по факту контра
бандного провоза денег в 
страну.

Факт отнюдь не единичен.
В аэропорту Ташкент сот
рудники милиции задержа
ли двух прибывших из _ 
Туркменистана жителей го-  ̂
рода Байрам-Али, один из 
которых привез с собой че
тырнадцать, а другой — де
сять миллионов рублей в 
купюрах образца 1961 — 
1992 годов. Всего же в ходе 
проведения операции уда
лось выявить и пресечь 156 
попыток провоза в нашу 
республику оказавшихся бо
льше не нужными в странах 
ближнего зарубежья старых 
денежных знаков — в об
щей сложности более 275 
миллионов рублей.

(Корр. УзА).

■Ликвидируется общество 
с ограниченной ответствен
ностью' Узбекская торговая 
компания «ЭМИР*.

Претензии принимаются 
в течение месяца со дн* 
публикации объявления. Те-, 
лефон: 67-62-10.

(СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ 
ВЫЙДЕТ 3 ДЕКАБРЯ).

Дежурный редактор А. КОВАЛЕВ, 
дежурный А. КУРБАНОВА.
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